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ТРУБЕ НАДОЕЛО… 
МЕРЗНУТЬ

ДОСТУПНО  
ВКЛАДЧИКАМ,  
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ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

ДКП

В аварии на магистральном 
водопроводе Экибастуз – 
Майкаин просматривается 
пресловутый «человеческий 
фактор»

В Казахстане проходит 
мультидисциплинарный 
фестиваль французского языка 
и франкофонных культур 
«Франкофонная весна»

С 1 марта Отбасы банк  
начал прием заявок  
по новой программе «Отау»
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ВФМ
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Триумф компетенций 
и амбиций
Насыщенность событиями завершившегося 
в Сочи Всемирного фестиваля молодежи 
была столь высока, что если бы его участник 
захотел послушать только все лекции, 
то на это понадобилось бы 78 суток. 
Не считая других событий.
По большому счету, фестиваль можно 
назвать и Университетом ВФМ, поскольку 
каждый день форума был наполнен 
тематическими смыслами. Только «Большой 
марафон», который провело общество 
«Знание», включил более 850 мероприятий. 
Завершился ВФМ созданием сборной 
экспертов для включения в полярную 
экспедицию на атомоходе «Арктика». 

А ну-ка, IT-девушки…
В Торайгыров Университете Павлодара 
прошел первый региональный форум 
для женщин IT-Women.

Ставка – на ставку. 
Базовую  
Правительство и Национальный банк 
Казахстана подвели итоги социально-
экономического развития за два месяца 2024 
года. По итогам января-февраля текущего 
года рост экономики Казахстана составил 
4,2%, ускорившись с 3,9% в январе. Как рост 
ВВП и инфляция отразятся на денежно-
кредитной политике, расскажем здесь. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото из архива автора 

Об острой нехватке квалифициро-
ванных кадров сообщили на засе-

дании Совета развития человеческого 
капитала Палаты предпринимателей 
ВКО руководители предприятий этой 
сферы. Так, на предприятии, занимаю-
щемся речными прогулками, столкну-
лись с отсутствием профессио нальных 
кадров для комплектации экипажей 
кораблей – капитанами, рулевыми 
мотористами, техниками.

По словам руководителя пред-
приятия Ксении Беловой, в этом 
году планируется создать около 40 

рабочих мест, в следующем году – 
45 с ежегодным ростом, кроме того, 
назрела необходимость в открытии в 
Усть-Каменогорске высшего учебно-
го заведения для подготовки кадров 
водной отрасли. 

«В настоящее время на нашем 
предприятии имеется 79 вакансий. 
Многие служащие – предпенсион-
ного возраста, поэтому количество 
вакантных рабочих мест будет только 
увеличиваться. 

Между тем популярность грузо- 
и- пассажироперевозок водным 
транспортом растет с каждым 
годом и необходимо уже сейчас 
решать вопрос с подготовкой про-

фессиональных кадров. Требуются 
судоводители, судовые механики, 
судовые электромеханики. Обучение 
специалистов этой отрасли нужно 
рассматривать отдельной катего-
рией. Работа сезонная, поэтому для 
удобства получения профильного 
образования работниками плавсо-
става можно организовать, к примеру, 
учебные сессии в межнавигационный 
период», – предложил директор 
Верхне-Иртышского филиала РГКП 
«Қазақстан су жолдары» Комитета 
железнодорожного и водного транс-
порта Министерства транспорта РК 
Максим Гейне.
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Требуются… капитаны  
Восточный Казахстан – один из наиболее водообеспеченных регионов страны – сегодня 
испытывает дефицит кадров в водной отрасли.

Анна ЧЕРНЕНКО, 
в коллаже использованы фото с сайта 
freepik.com и из архива редакции

Годовая ставка по потребитель-
ским кредитам банков и МФО 

составляет 56%, по микрозаймам 
до зарплаты – порядка 311%, а эф-
фективная ставка по ним – 1300%. 
Депутаты считают такое положение 
дел неприемлемым. Огромные 
проценты загоняют население в 
долговую кабалу, считают они. Мало 
того, пагубную привычку жить в 
долг осваивает молодежь. 

Спикер Мажилиса Парламента 
Ерлан Кошанов заявил, что доступ-
ность процедуры онлайн-кредита 
приводит к оформлению займов 
даже 14-16-летними подростками, 
и за них потом эти долги выплачи-
вают родители, бабушки и дедушки. 
По общему мнению депутатов, для 
защиты прав заемщиков нужно 
снизить годовую эффективную 
ставку (ГЭСВ) по потребительским 
кредитам и в первую очередь – по 
микрозаймам до зарплаты. 

Агентство по регулированию 
и развитию финансового рынка 
полностью разделяет точку зрения 
депутатов. По данным ведомства, в 
Казахстане наблюдается чрезмер-
ный рост онлайн-микрокредито-
вания, и он приводит к росту про-
блемных микрокредитов. Среднее 
количество микрокредитов вы-
росло до 2,3 микрозайма на одного 
заемщика, а количество заемщиков 
превысило 1 миллион человек. 

Глава АРРФР Мадина Абылкасы-
мова в свое время даже предложила 
полностью отменить микрозаймы 
до зарплаты, исключив такую нор-
му в законе. Таким образом, по ее 
мнению, микрокредиты должны 

Резать, 
не дожидаясь 
долговой 
кабалы?

ЧТО ЖДЕТ 
КАЗАХСТАНЦЕВ, 
ЕСЛИ ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ЗАПРЕТЯТ БРАТЬ 
ОНЛАЙН-КРЕДИТЫ 
ДО ЗАРПЛАТЫ

Знающие люди утверждают, что можно бесконечно смотреть на три вещи – как цветут алматинские сады, как сбегает 
с прекрасных Заилийских гор прозрачная речная вода и как депутаты пытаются сократить кредитную задолженность 
населения. 
В начале марта народные избранники в очередной раз подняли вопрос огромных долгов населения перед кредитными 
организациями. Особенно «досталось» микрокредитным организациям. Их основной продукт – это онлайн-
микрокредиты до зарплаты, сроком до 45 дней в размере до 50 МРП. Депутаты считают, что деньги выдаются 
под огромные проценты и пахнет ростовщичеством.

будут предоставляться по единой 
годовой эффективной ставке. Но 
запрет финансового продукта все 
же не рыночная мера для страны, 
стремящейся к цивилизованным 
правилам игры. Поэтому в под-
готовленном законопроекте по 
защите прав потребителей кредиты 
до зарплаты решили не отменять. По 
ним предложено «урезать» годовую 
эффективную ставку. Планируется 
снизить эффективные ставки банков 
с 56 до 42%, для МФО – с 56 до 50%.

ЧТО БЫЛО
В Казахстанской ассоциации 

ФинТех не считают, что кредиты 
до зарплаты сильно влияют на 
закредитованность населения. 
Здесь приводят данные Первого 

кредитного бюро, согласно кото-
рым просрочка свыше 90 дней+ по 
онлайн-микрозаймам до зарплаты 
от общей просрочки банков, МФО 
и коллекторских агентств занимает 
1,3%. В денежном выражении речь 
идет о 264 млрд тенге. Банки, тра-
диционные МФО и коллекторские 
агентства накопили 19,6 трлн тенге 
просрочки – 98,7% совокупного 
кредитного портфеля. 

За время работы с 2014 года 
онлайн-МФО выдали микрокре-
диты 1,7 млн человек. По словам 
председателя совета Казахстан-
ской ассоциации ФинТех Алексея 
Сидорова, онлайн-микрокредиты 
выполняют важную функцию – 
охватывают кредитованием часть 
населения, с которой банки не 

работают. По его словам, основной 
их получатель – самозанятое насе-
ление. Внутренние правила ассоци-
ации (в нее входят 18 онлайн-МФО 
из 60-ти) требуют от ее членов не 
кредитовать людей младше 18 лет. 
По данным за 2023 год, заемщики 
до 17 лет составляют 0,01% от их 
общего числа. 

Основное ядро получателей – 
экономически активное население. 
Люди в возрасте от 22 до 30 лет со-
ставляют 30,3% заемщиков, от 31 до 
40 лет – 24,2%. Основная их масса 
проживает не в столицах, где раз-
вита банковская инфраструктура, 
и этот факт сильно отличает рынок 
микрозаймов до зарплаты от бан-
ковского рынка.

Главное – действовать 
решительно
Сегодня реально основной упор делается 
на ускоренном развитии всех секторов 
экономики, предпринимаются уверенные 
шаги для реализации по-настоящему 
судьбоносных для нашей страны программ 
и проектов. 

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства написал: «Поздравляю всех с пред-

вестником Наурыза – Амал күні! Его празднование – это 
исконная традиция, которая возрождает древние народные 
обычаи и является неотъемлемой частью нашей культуры. 
В этот день на первый план выходят наши национальные 
ценности и самобытность. Пусть новый год принесет всем 
счастье и благополучие!». 
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«Алматы электр станциялары» АҚ
тұтынушыларын және өзге де мүдделі тұлғаларды 2023 жылдың 

оффлайн және онлайн режимде жария тыңдау нысанында есеп 
өткізу туралы хабардар етеді.

Табиғи монополия субъектісінің атауы және орналасқан жері:
«Алматы электр станциялары» АҚ,  

мекен-жайы: Алматы қ., Достық даңғ., 7.
Есепті өткізетін күні және орны: 

2024 жылғы 17 сәуір күні сағат 15:00-де, Алматы қ., Достық даңғ.,7.
Реттеліп көрсетілетін қызметтерінің түрі: 

жылу энергиясын өндіру жөніндегі қызметтер, суды 
магистральдық құбыр жолдары арқылы беру қызметтері.

Бейнеконференцияға қосылу сілтемесі жария тыңдау өткізілетін 
күні www.ales.kz «АлЭС» АҚ ресми сайтындағы «Медиа» бөлімінің 

«Компания жаңалықтары» бөлімшесінде орналастырылатын 
болады. Офлайн режимінде қатысу үшін келесі телефон нөмірі 

бойынша жазыла аласыздар: +7(727)254-03-94.

АО «Алматинские электрические станции» 
уведомляет потребителей и иных заинтересованных лиц  

о предстоящем проведении отчета в форме публичного слушания  
с организацией в офлайн- и онлайн-режиме за 2023 год.
Наименование и местонахождение субъекта естественной 

монополии:
АО «Алматинские электрические станции»,  

адрес: г. Алматы, пр. Достык, 7.
Дата и место проведения отчета:  

17 апреля 2024 года в 15:00 ч., г. Алматы, пр. Достык, 7.
Вид предоставляемых регулируемых услуг:  

услуги по производству тепловой энергии, услуги по подаче воды 
по магистральным трубопроводам.

Ссылка на подключение к видеоконференции будет размещена 
в день проведения публичных слушаний на официальном сайте 
АО «АлЭС» www.ales.kz в разделе «Медиа», подраздел «Новости 

компании». Запись для участия в офлайн-режиме осуществляется  
по номеру телефона: +7 (727) 254-03-94.

АВСТРИЯ

По инициативе Казахстана Совет управляющих МАГАТЭ 
рассмотрел вопрос восстановления суверенного равенства 
всех государств-членов в МАГАТЭ. Этот пункт был включен 
в повестку дня мартовской сессии СУ МАГАТЭ.  

Постоянный представитель Казахстана Мухтар Тлеуберди 
призвал государства-члены и Секретариат МАГАТЭ к незамед-
лительному выполнению положений резолюции 67-й сессии 
Генеральной конференции МАГАТЭ, выдвинутой Казахстаном 
в сентябре 2023 года. Главы дипломатических миссий и 
представители США, РФ, КНР, Франции, Великобритании, всех 
стран ЕС, Канады, Уругвая, Турции, Бразилии, ЮАР и других 
стран выступили с твердой поддержкой казахстанской ини-
циативы и отметили необходимость скорейшего разрешения 
несправедливой ситуации в МАГАТЭ. Казахстан продолжит 
продвижение восстановления суверенного равенства в 
МАГАТЭ в соответствии с Уставом ООН и Статутом Агентства.

ИТАЛИЯ
Министр торговли и интеграции РК Арман Шаккалиев 

встретился с министром по делам предпринимательства 
и продукции «Сделано в Италии» Адольфо Урсо и заме-
стителем министра иностранных дел и международного 
сотрудничества Италии Марией Триподи. 

Переговоры были посвящены вопросам расширения 
торговых отношений между Казахстаном и Италией, вне-
дрению единой концепции «Made in Kazakhstan with Italy» 
для совместной продукции, выпущенной казахстанскими и 
итальянскими производителями.  

Министр по делам предпринимательства и продукции «Сде-
лано в Италии» А. Урсо поддержал инициативу по созданию 
единой марки, отметив, что подобный проект способствовал 
бы производству качественной продукции, которая будет 
пользоваться большим спросом среди потребителей.

Стороны также затронули вопрос о возможном про-
ведении встречи министров иностранных дел Италии и 
стран Центральной Азии в рамках формата «С5+1» в Риме 
в этом году. 

КЕНИЯ
Состоялся визит делегации РК в город Найроби во главе с 

помощником Президента РК по международным вопросам 
Ержаном Казыхан. В состав делегации вошли руководители 
Внешней торговой палаты «Атамекен», АО «QazTrade», АО 
«НК «Kazakh Invest», и порта «Құрық». 

В рамках визита проведены встречи с премьер-секре-
тарем кабинета министров – министром иностранных и 
диаспоральных дел Кении Мудавади, а также первыми 
руководителями министерств торговли и инвестиций, транс-
порта, информации и туризма Кении.

Было вручено послание Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева, адресованное президенту Кении У. Руто, в котором 
глава государства пригласил кенийского лидера посетить 
с визитом Казахстан.  

Стороны согласились тесно работать на международной 
арене, признавая значимую роль Казахстана и Кении в ка-
честве «Middle Powers» для выстраивания новых торговых 
цепочек между регионами.    

ИНДОНЕЗИЯ
Посол Сержан Абдыкаримов провел встречу с испол-

нительным директором Центра стратегических и между-
народных исследований Индонезии (CSIS) Иосе Ризалом 
Дамури, в ходе которой были обсуждены вопросы развития 
отношений между аналитическими структурами двух стран. 

Глава CSIS отметил важность взаимного обмена актуаль-
ной информацией о современном политико-экономическом 
развитии двух стран и регионов, вопросах безопасности, 
изменения климата, новых вызовах и угрозах, участия в 
планируемых мероприятиях.

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов провел встречу со старшим дипло-

матическим советником вице-президента Бразилии послом 
Селсо Перейра. 

Стороны обсудили текущий статус казахстанско-бразиль-
ских двусторонних отношений в контексте укрепления по-
литического диалога и расширения торгово-экономического 
сотрудничества между двумя странами. Бразильская сторона 
также была ознакомлена с ключевыми тематическими 
блоками второго Астанинского международного форума, 
который пройдет в столице Казахстана в июне этого года.

ГЕРМАНИЯ
Проведен «Круглый стол Казахстан – Тюрингия» в столице 

этой федеральной земли городе Эрфурт. 
Казахстанская сторона была представлена правитель-

ственной делегацией во главе с вице-министром про-
мышленности и строительства РК Олжасом Сапарбековым.  

На повестке дня были вопросы инвестиций в сфере 
инновационных технологий для легкой промышленности 
Казахстана, профессионального образования и создания ка-
захстанско-немецкого центра профессионального обучения, 
а также энергоэффективности и дорожного строительства. 
По итогам мероприятия был подписан ряд меморандумов 
и соглашений между компаниями Казахстана и Тюрингии о 
сотрудничестве в области энергоэффективности в секторе 
ЖКХ, в сфере профессионального образования, а также о 
сотрудничестве в области дорожной инфраструктуры.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Алексей Сидоров указывает на 
различие между банковским кре-

дитом и микрозаймом онлайн. Микро-
кредит – это единоразовый кредит, там 
нет графика платежей. Второе – это 
очень короткие кредиты. Заемщики 
не берут деньги больше, чем на 2-3 
недели. Средний чек займа – 70 тысяч 
тенге. Это именно деньги до зарплаты. 
В отличие от банков, выдающие микро-
займы МФО не работают с депозитами 
и привлекают деньги владельцев биз-
неса либо частных инвесторов. 

По этой причине их фондирование 
гораздо дороже банковского и степень 
риска выше. Глава ассоциации также 
опроверг утверждение, что люди берут 
микрозаймы на кабальных условиях в 
тысячи процентов. Микрозаймы до зар-
платы не берутся на год, и получатели 
платят только за суммы, полученные 
на 2-3 недели. 

«Я не хочу сказать, что в нашем 
секторе все идеально, наш продукт 
легкодоступный, но мы сталкиваемся 
с тем, что люди воспринимают МФО 
менее серьезно, а банки – более се-
рьезно, когда дело доходит возвращать 
долги», – говорит А. Сидоров. По этой 
причине население в первую очередь 
гасит банковские кредиты и в послед-
нюю очередь – кредиты МФО. Суммы 
там небольшие, коллекторы сильно не 
беспокоят и возникает эффект накопле-
ния микрозаймов населением. Хотя на 
самом деле вопрос больше касается 
финансовой дисциплины заемщиков.

ЧТО БУДЕТ 
В ассоциации проанализировали 

ситуацию на рынке и увидели, что 
аудитория должников, кто вышел 
на просрочку, имеет больше долгов 

именно перед банками. По ее данным, 
их клиенты с просрочкой свыше 90 
дней должны им лишь 11%, или 36,7 
млрд тенге от своей задолженности 
финансовым организациям. 89% своих 
долгов такие клиенты должны банкам 
и традиционным МФО. Средний размер 
задолженности на заемщика онлайн-
займа – 135 тысяч тенге, традиционного 
МФО – 820 тысяч тенге, банка – 1,4 
млн тенге. 

Алексей Сидоров отмечает, что за 
четыре года сильно эволюционировало 
регулирование микрозаймов с точки 
зрения защиты потребителей. Ставки 
за это время упали в 5 раз. На 1 января 
2020 года ставки были 30% в день, с 1 
октября 2023 года – 0,99% в день, но не 
более 20% на микрокредиты до 30 МРП.   

Наиболее сильные изменения про-
изошли в 2023 году. Ставка не может 
быть больше 1% в день и 20% за весь 
срок. Это значит, что, если заемщик 
берет 50 тысяч тенге на 10 дней, 
переплата составит 5 тысяч тенге. Но 
если займ будет на 30 дней, тогда ему 
насчитают не 30% в день, как бы это 
ни хотелось онлайн-МФО, а 20% – в 
дело вступают двойные ограничения. 
По займу свыше 30 МРП ограничения 
еще сильнее – 15%. 

С одной стороны, это справедливо, 
говорит А. Сидоров, население меньше 
переплачивает кредитным организаци-
ям и появился качественный инстру-

мент защиты потребителей. Еще одно 
ограничение для онлайн-МФО – сни-
жение размера просрочки заемщика. 
Сейчас онлайн-МФО может начислить 
пеню на просрочку в размере 50%, а 
не 100%, как ранее. 

Ограничения по размеру просроч-
ки, когда можно платить меньше, чем 
ранее, очень выгодны для населения. 
У банков, например, отсутствуют такие 
детальные ограничения, и банки могут 
передавать долги коллекторам, хотя, 
депутаты хотят также убрать это право, 
сделав мораторий на такую передачу. 
Поэтому популярность микрозаймов 
до заплаты растет, и это видно по раз-
меру выдач. Но их рост не нравится 
депутатам и АРРФР. 

ЧТО СЕРДЦЕ НЕ УСПОКОИТ
В ФинТех ожидают на фоне борьбы 

с закредитованностью населения до-
полнительных ограничений, которые 
могут привести к исчезновению многих 
онлайн-МФО. В первом полугодии 
планируется утвердить единую ставку 
ГЭСВ для банков, МФО и ломбардов в 
сторону понижения от 56%. 

Законы экономики сложно обма-
нуть – экономическая модель бизнеса 
онлайн-МФО такова, что по ставке в 
56% и ниже они работать не смогут. 
ГЭСВ в 56% на 2 недели – это 1200 
тенге – стоимость чашки кофе. МФО 
несут операционные затраты и кре-

дитные риски, как любое кредитное 
учреждение и новые ставки не будут 
их покрывать. «56% – нормальная 
ставка для длинных займов на крупные 
суммы», – говорит Алексей Сидоров. 

Говоря о последствиях снижения 
ставки для онлайн-МФО, он отмечает 
риск, что 1,5 млн человек клиентов 
останутся без доступа к кредитова-
нию, а законодатели не говорят, чем 
заменить этот продукт потребителю. 
По его словам, есть три варианта раз-
вития событий. 

Часть клиентов, если у них есть за-
логи, пойдут в ломбарды. Небольшая 
часть клиентов сможет взять деньги 
в банках, хотя банкам не интересно 
связываться с выдачей мелких сумм в 
40 тысяч тенге. Банк предложит сумму 
больше и на более длительный срок. Те, 
кто банкам подходит по своим рискам, 
будут вынуждены брать у них больше 
и платить больше.

Третья группа людей – самая мно-
гочисленная – пойдет к теневым 
кредиторам. И рынок нелегального 
кредитования может «стрельнуть». В 
борьбе с закредитованностью никто 
не спросил потребителей, хотят ли они, 
чтобы их лишили такого продукта. Всем 
давно понятно, что главная потреб-
ность в микрозаймах – нехватка денег 
и простым запретом брать их онлайн 
в МФО не решить проблему бедности 
в регионах.

РЕЗАТЬ, НЕ ДОЖИДАЯСЬ 
ДОЛГОВОЙ КАБАЛЫ?
ЧТО ЖДЕТ КАЗАХСТАНЦЕВ, ЕСЛИ ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ЗАПРЕТЯТ БРАТЬ ОНЛАЙН-КРЕДИТЫ ДО ЗАРПЛАТЫ

На встрече с застройщиками 
председатель правления Отба-

сы банка Ляззат Ибрагимова расска-
зала об условиях и ходе реализации 
программы «Отау». 

Так, ставка вознаграждения со-
ставит 9 процентов годовых (ГЭСВ 
от 9,2%) по предварительному 
займу первые 8 лет. После этого 
клиент переходит на жилищный 
заем, где ставка понизится до 5 
процентов годовых (ГЭСВ от 5,2%). 
Первоначальный взнос составляет 
не менее 20 процентов от суммы 
займа. Желающие принять участие 
в программе «Отау» должны иметь 
срок депозита в Отбасы банке не 
менее 18 месяцев, а сумма на нем 
– минимум 1 млн тенге. Возраст 
участников – от 18 до 63 лет.

Для Астаны и Алматы максималь-
ный размер займа – 30 млн тенге, 
для остальных регионов – 18 млн 
тенге. Квартира может стоить и 
больше, например, 33 млн тенге, но 
3 млн тогда придется перечислить 
продавцу из собственных средств. 

Если же квартира стоит, напри-
мер, 25 млн тенге, то клиент может 
взять кредит на 30 млн, чтобы 5 млн 
потратить на ремонт, не прибегая к 
потребительскому займу с бешеной 
переплатой. 

– Если посчитать максимальную 
сумму кредита 30 млн тенге, то пер-
вые 8 лет ежемесячный платеж по 
займу составит 303 тысячи тенге, а 
в течение последующих 11 лет – 154 
тысячи тенге. Основное требование 
– отсутствие недвижимости, в том 
числе земельного участка, доли у 
самого заявителя, его супруги и их 
детей. Также не должно быть опера-
ций с недвижимостью за последние 
5 лет. Наш принцип – социальная 
справедливость. Поэтому здесь не 
будет серийных покупателей, как 
по программе «7-20-25», когда че-
ловек каждые полгода брал ипотеку, 
продавал квартиру и снова соот-
ветствовал условиям программы, 
– подчеркнула Ляззат Ибрагимова. 

Отбасы банк провел анализ сво-
его кредитного портфеля, который 
показал, что 300 тысяч вкладчиков 
уже сейчас имеют на депозите нако-
пления более 1 млн тенге в течение 
18-ти и более месяцев. 

– Мы планируем, что пример-
но 56 тысяч семей в рамках этой 
программы сможем обеспечить 
недвижимостью. Наш бюджет на 
программу «Отау» составляет 150 
млрд тенге ежегодно. По данным 
на 13 марта, клиенты банка уже 
успешно подали 8180 заявок, – про-
информировала Ибрагимова. 

Первичное жилье участники 
программы «Отау» смогут купить 
только на портале «Баспана мар-
кет», где будут размещены все ха-
рактеристики объектов. Их список 
будет постоянно пополняться. На 
одной площадке можно подать 
заявку на участие в программе, 
тут же выбрать и забронировать 
жилье. Интеграция портала с го-
сударственными базами данных 
позволяет удаленно проверять 
документы участников на соот-
ветствие условиям программы. Это 
значит, клиенту банка не надо при-
носить в отделения справки, стоять 
в очереди, тратить время. 

– Чтобы решение о выборе 
квартиры было взвешенным и все 
застройщики были в одинаковой 
конкурентной среде, наше реше-
ние о платежеспособности будет 
действовать 6 месяцев, в течение 
этого срока человек сможет выбрать 
подходящую квартиру. Участники 
смогут выбрать жилье у любой 
стройкомпании на портале. Все, 
что идет от застройщика, будет счи-
таться первичной недвижимостью, 
даже если дом сдан в эксплуатацию, 
к примеру, в 2021 году, – отметила 
глава Отбасы банка. 

Срок приема заявок продлится до 
30 апреля включительно. 

1 мая начнется ранжирование 
всех заявителей. А прием кредит-
ных заявок стартует с 15 мая, тогда 
будет полная витрина квартир на 
портале «Баспана маркет», которые 
продаются в Казахстане. 

– В течение месяца мы проведем 
оценку платежеспособности. С 15 
мая будет возможность выбрать 

квартиру на портале, заброниро-
вать ее и приобрести. Мы также кре-
дитуем при наличии у застройщика 
гарантии Казахстанской жилищной 
компании, поэтому не нужен до-
полнительный залог. Строительная 
компания будет иметь гарантиро-
ванный семилетний спрос на свои 
объекты, потому что именно столь-
ко будет длиться программа «Отау», 
– заключила Ляззат Ибрагимова.  

Реализовать свои объекты на 
портале «Баспана маркет» будет 
удобно и застройщикам. У них 
будет доступ к Кабинету застрой-
щика, где оптимизированы шаги 
заведения объектов на портал. То 
есть для застройщиков процесс 
продажи квартир тоже оцифрован. 
Не нужно с бумажными договорами 
приходить в филиал, тратить время.  

Все можно сделать дистанционно 
– подписать соглашение с банком о 
сотрудничестве, завести объект на 
платформу. И если ранее заведение 
объекта занимало в среднем 2 часа, 
то сейчас это занимает 20 минут.

Перед размещением объекта 
на платформе «Баспана маркет» 
каждый объект будет проходить 
процесс согласования стоимости 
на основании текущих рыночных 
цен на жилье. Если она соответ-
ствует рынку, то с застройщиком 
данного объекта будет заключено 
соглашение о реализации данного 
жилья с фиксированием цены за 1 
квадратный метр. Эта мера позво-
лит не допустить искусственного 
роста цен на жилье на фоне старта 
новой жилищной программы.

Анна БЕЛЯЕВА

ДОСТУПНО ВКЛАДЧИКАМ, 
ВЫГОДНО – ЗАСТРОЙЩИКАМ
С 1 марта Отбасы банк начал прием заявок по новой 
программе «Отау», в рамках которой можно приобрести 
жилье под 9 процентов годовых (ГЭСВ от 9,2%).
В среду представители Отбасы банка встретились 
с участниками Ассоциации застройщиков и Союза 
строителей Казахстана, которые смогут продавать свои 
квартиры по программе «Отау», имея гарантированный 
спрос на свои объекты. 

КАДРОВЫЙ ВОПРОС
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В свою очередь, начальник отдела развития чело-
веческого капитала Палаты предпринимателей 

ВКО Асет Адылхан добавил, что поскольку кадровый 
вопрос стоит очень остро, то проблему потребности 
в рабочих профессиях для водной отрасли можно 

решить подготовкой в колледжах и профильном 
учебном центре «Восточный фарватер» в Усть-
Каменогорске. По его словам, возможно, следует 
разработать программу дуального обучения студен-
тов по специальностям водной отрасли с учетом на-
вигационного периода, при этом следует определить 
потенциал колледжей Усть-Каменогорска, где можно 

открыть специальности по подготовке техников, 
механиков, судоводителей. Кроме того, должно 
быть предусмотрено повышение квалификации 
работников отрасли.  

Как рассказали в ПП ВКО, на заседании решили, 
что совместно с местными исполнительными орга-
нами, Центрами профессионального образования, 
трудовой мобильности рассмотрят этот вопрос со всех 
сторон, просчитают все нюансы и учтут пожелания 
предпринимателей, работающих в водной отрасли.

ТРЕБУЮТСЯ… КАПИТАНЫ
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ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Искусственный интеллект в 
последние десять лет стал 

ключевым игроком в различных 
сферах человеческой деятель-
ности. 

ВОЗМОЖНОСТИ
Одной из областей, где ИИ 

оказал наибольшее влияние, 
является финансовый сектор. 
Согласно прогнозу GitHub ИИ об-
ладает потенциалом увеличить 
доходы от финансовых услуг 
на 34% и экономический рост 
на 26%. Активное внедрение 
ИИ-технологий в финансовом 
секторе является ключевым фак-
тором быстрого развития этой 
отрасли, позволяя анализировать 
большие объемы информации, 
выявлять закономерности и эф-
фективно принимать решения 
на основе данных.

Применение искусственного 
интеллекта в финтехе уже при-
вело к созданию передовых 
продуктов, включая финансовых 
роботов-консультантов, алго-
ритмические торговые системы, 
инструменты обнаружения мо-
шенничества и индивидуализи-
рованные сервисы для клиентов. 
Эти инновации обогатили ланд-
шафт финансовых услуг и улуч-
шили доступность современных 
финансовых инструментов. 

С учетом непрерывного разви-
тия искусственного интеллекта, 
его интеграция с финтехом 
представляет перспективу из-

менения финансового сектора 
в будущем. Эта интеграция обе-
щает предоставить клиентам 
более персонализированный 
подход и усовершенствованные 
финансовые решения, что будет 
способствовать дальнейшему 
росту и развитию отрасли.

НАЦБАНК 
В Национальном банке прак-

тика применения методов ис-
кусственного интеллекта только 
набирает обороты. Так, методы 
машинного обучения применя-
ются для целей прогнозирования 
уровня проблемных займов в 
банковском секторе при реализа-
ции макроэкономических шоков. 

В рамках разработки методо-
логии макростресс-тестирова-
ния Нацбанком используются 
Bayesian Model Averaging (BMA) и 
Bayesian Additive Regression Trees 
(BART). Данные методы пока-
зывают наибольшую эффектив-
ность при неопределенности в 
выборе лучших переменных для 
построения модели, при работе 
со сложными и нелинейными 
отношениями по сравнению 
с традиционными методами 
регрессии.

В области информационной 
безопасности применяются 
системы с подключенными 
модулями машинного обучения 
Next Generation Firewall – Check 
point и Endpoint Detection and 
Response – Trend Micro. Основ-
ным принципом работы модулей 
машинного обучения в системах 

информационной безопасности 
является эмпирическое изучение 
модели поведения пользовате-
лей для принятия решений на 
основе имеющихся историче-
ских данных и выводов. 

В случае отклонения действий 
пользователей от «нормального» 
поведения, система информаци-
онной безопасности выполняет, 
к примеру, автоматическую бло-
кировку запросов или сообщает 
оператору о возможной кибе-
ратаке. При этом по-прежнему 
требуется вмешательство опера-
тора безопасности для внесения 
необходимых исправлений и 
корректировок по результатам 
машинного обучения.    

Кроме того, для выявления 
нетипичного поведения учет-
ной записи администратора 
применяется Privilege access 
management. На данный момент 
производится наполнение базы 
данных искусственного ин-
теллекта для указанных целей 
информационной безопасности.

«В настоящее время планиру-
ется применение методов ма-
шинного обучения для реализа-
ции механизмов сбора, хранения 
и обработки всех оперируемых 
данных, будут имплементиро-
ваны аналитические сервисы для 
поддержки принятия решений на 
основе транзакционных данных 
для участников финансового 
рынка. В рамках технической 
реализации инструментов ана-
литики планируется использо-
вание методов машинного обу-

чения для выявления глубинных 
взаимосвязей в транзакционной 
активности», – сообщили в Нац-
банке.

ЧАСТНЫЙ СЕКТОР 
В то же время в Национальном 

банке признают, что «на сегод-
няшний день на казахстанском 
рынке отсутствуют разработ-
чики программных продуктов, 
способные конкурировать с 
иностранными поставщиками». 

Однако финансовый сектор 
страны всегда был первым в 
вопросах цифровизации, по-
этому большая часть банков и 
страховых компаний тестируют 
иностранные технологии ИИ, 
некоторые из них создают соб-
ственные проекты. Но на запрос 
ДК практически все финансовые 
организации страны отказались 
отвечать. «Мы только на началь-
ном этапе и пока заявлять не о 
чем. Второе, многие вещи могут 
перепутать наши клиенты. Для 
всего нужно время, поэтому тех-
нологии ИИ мы пока не готовы 
обсуждать публично», – обычно 
говорят в личной беседе финан-
систы.

Ведущие банки и финансовые 
учреждения сегодня активно 
внедряют ИИ для автоматизации 
процессов, улучшения клиент-
ского обслуживания и повы-
шения безопасности операций. 

Анализ больших данных ста-
новится неотъемлемой частью 
стратегий принятия решений. 
Это позволяет выявлять тенден-
ции, прогнозировать риски и оп-
тимизировать бизнес-процессы.

«Применение искусственного 
интеллекта применяется банком 
во всех продуктах и услугах, где 
проводится работа с большим 
объемом информации. Напри-
мер, в работе контакт-центра 
в получении и обработке со-
общений, в части автоматизи-
рованных продуктов по линии 
кредитного скоринга, оценки 
недвижимости, рассмотрения 
заявки, расчета и предложения 
альтернативных решений клиен-
ту, выдачи и дальнейшее обслу-
живания кредита», – рассказали 
в пресс-службе Freedom Bank.

Компания по страхованию 
жизни «Коммеск-Өмір» тести-
рует и частично использует раз-
работки на основе инструментов 
искусственного интеллекта в 
части автоматизации и система-
тизации данных в корпоратив-
ной информационной системе, 
распознавании документов, 
контент-маркетинге, дизайне, а 
также для обработки клиентских 
запросов чат-ботом в телеграм-
канале. 

«Также мы планируем в бли-
жайшее время использовать 
ИИ в реализации задачи по 
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Рост в реальном секторе составил 
5,1%, а в сфере услуг – 3,5%. 

Среди отраслей наибольший рост 
демонстрируют строительство, 
информация и связь, транспорт и 
складирование, а также обраба-
тывающая промышленность. Рост 
инвестиций в основной капитал 
составил 7,9%, ускорившись с 0,6% 
в январе.     

Объем инвестиций вырос в строи-
тельстве в 2,7 раза, образовании – на 
56%, транспорте и складировании 
– на 47%, информации и связи – на 
45%, обрабатывающей промышлен-
ности – на 37%, сельском хозяйстве 
– на 12%.

По предварительным итогам в 
январе 2024 года внешнеторговый 
товарооборот превысил 10 млрд 
долларов. Экспорт составил около 
6 млрд долларов, при этом экспорт 
обработанных товаров – 1,6 млрд. 
Импорт товаров превысил 4 млрд 
долларов. В целом положительный 
торговый баланс составил 1,7 млрд 
долларов. 

Обрабатывающая промышлен-
ность показывает ускорение темпов 
роста. Объем производства вырос 
на 7,4%. В разрезе отраслей об-
рабатывающей промышленности 
обеспечен рост производства в 
машиностроении на 23%, в том 
числе в автомобилестроении – на 
21% и производстве электрообору-
дования на 45%.

Кроме того, рост зафиксирован в 
следующих отраслях: производство 
металлургии – на 11%, химиче-
ской промышленности – на 25%, 
металлических изделий – на 24%, 
строительных материалов – на 1,4%, 
легкой промышленности – на 2,3% 
и мебели – на 23%.

Объем производства в горнодо-
бывающей промышленности уве-
личился на 1,9%. При этом добыча 
металлических руд выросла на 7,2%, 
газа – на 1,2%, нефти – на 0,4%, про-
чих полезных ископаемых – на 2,9%. 
Добыча угля снизилась на 4,1%.

В строительстве сохраняются 
высокие темпы роста. Объем строи-
тельных работ увеличился на 12,7%. 
За январь-февраль текущего года 
введено более 2 млн кв. м жилья, что 
на 3,4% меньше соответствующего 
периода прошлого года. В сельском 

хозяйстве объем валового выпуска 
увеличился на 1,3%.

По оценке заместителя премьер-
министра – министра националь-
ной экономики Нурлана Байбаза-
рова, для обеспечения дальнейшего 
роста экономики центральным и 
местным исполнительным органам 
необходимо сконцентрироваться 
на расширении действующих и 
запуска новых производств, при-
влечении частных инвестиций 
в экономику, всесторонне под-
держивать несырьевой экспорт и 
сдерживать потребительские цены.

БЮДЖЕТ: ДОХОДЫ И РАСХОДЫ 
За два месяца 2024 года в госу-

дарственный бюджет поступило 3 
трлн 224 млрд тенге. В том числе, в 
республиканский бюджет – 1 трлн 
902 млрд тенге. Министр финансов 
Мади Такиев отметил, что план по 
поступлениям в республиканский 
бюджет исполнен на 83%. План по 
доходам не исполнен на 396 млрд 
тенге.

«Это НДС на импорт, КПН и ЭТП 
на сырую нефть. Одной из основных 
причин является продолжающаяся 
тенденция снижения мировых цен 
на основные экспортные товары. 
Так, в январе-феврале текущего 
года цены на металлы снизились в 
среднем на 9,1%. 

Также наблюдается уменьшение 
объема экспорта сырой нефти, об-
лагаемого ЭТП на 1 млн тонн в связи 
с переносом ТОО «Тенгизшевройл» 
объема экспорта нефти с декабря 
2022 года на январь 2023 года. Кроме 
того, на неисполнение плана повли-
ял возврат НДС по задолженности 
2023 года на сумму 252 млрд тенге из 
594 млрд тенге», – объяснил Такиев. 

При этом доходы местных бюд-
жетов исполнены на 156% и соста-
вили 1 трлн 322 млрд тенге. План 
перевыполнен на 475 млрд тенге, 
из них по налогам – на 433 млрд 
тенге, причем планы по доходам 
перевыполнены во всех регионах. 
По республиканскому бюджету 
произведены расходы на сумму 3,7 
трлн тенге. Неисполнение соста-
вило 70 млрд тенге, из них 25 млрд 
тенге – экономия. Не освоено – 45 
млрд тенге.

Наиболее крупные суммы не-
освоения сложились в министер-

ствах туризма и спорта, финансов, 
культуры и информации, службе 
государственной охраны. Основные 
причины неосвоения: несостояв-
шиеся конкурсы по государствен-
ным закупкам на 670 млн тенге; 
длительное проведение конкурс-
ных процедур и несвоевременное 
предоставление актов выполнен-
ных работ, счетов-фактур на 19 
214 млн тенге. Расходы местных 
бюджетов составили 1 трлн 409 млрд 
тенге. Не исполнено – 74 млрд тенге.

«Снижение глобального инфля-
ционного давления и укрепление 
курса национальной валюты хоть 
и привели к значительному сни-
жению инфляции, все же не могут 
устранить риски повышения цен 
из-за несбалансированных бюд-
жетных расходов и роста тарифов 
ЖКХ», – сообщила Мадина Каб-
жалялова, аналитик Halyk Finance. 

Наблюдается разрыв в более чем 
2 п.п. по экономическому росту 
между прогнозами правительства 
и агентства S&P – и в 2024, и в 
2025 годах правительство ожидает 
реальный рост экономики, превы-
шающий 5%, а к концу 2026 года он 
и вовсе должен достичь 6% и сохра-
ниться в дальнейшем. Что сильно 
контрастирует с 3,6% в среднем 
за период с 2024-2027 года от S&P. 

Несмотря на то, что такой про-
гнозный рост экономики отражает 
предполагаемый в середине 2025 
года запуск проекта расширения 
Тенгиза, на его умеренные значе-
ния влияют ожидания аналитиков 
S&P по скорому сокращению госу-
дарственных расходов, а значит и 
внутреннего спроса и инвестиций. 

В то время как 5% рост экономики 
в 2023 году был поддержан высо-
кими государственными расходами, 
рост которых в среднем составил 
23% в 2022-2023 годах благодаря 
трансфертам из Национального 
фонда, их увеличение может сни-
зиться до 8-9% в год, отмечает S&P. 
Кроме того, соблюдение фискальной 
дисциплины ожидаемо повлечет и 
снижение темпов роста импорта и 
положительно скажется на сниже-
нии дефицита текущего счета. 

«С одной стороны, мы согласны с 
агентством в том, что темпы роста 
экономики замедлятся, хоть и не 
так сильно, как предполагает S&P 

(3,5%) – наш прогноз составляет 
4,5% в 2024 году. К сожалению, 
структурных реформ в экономике 
не наблюдается, сырьевой сектор 
сохраняет свое доминирующее 
положение в динамике роста эко-
номики, а несбалансированный 
рост государственных расходов 
в последние годы не привел к 
качественным изменениям в эко-
номике. 

То есть, устойчивого и надежного 
источника для весьма оптими-
стичных прогнозов правительства 
нет, и в случае, если фискальная 
дисциплина действительно будет 
соблюдаться, темпы роста не-
минуемо снизятся. Однако рост 
государственных расходов может 
продолжиться, что хоть и вызовет 
краткосрочный рост экономики, 
будет способствовать дальнейшему 
накапливанию дисбалансов и про-
инфляционному давлению», – за-
явила Мадина Кабжалялова.     

ДКП 
Национальный банк считает, 

что возможности для дальнейше-
го смягчения денежно-кредитной 
политики ограничены. В связи с 
этим регулятор может отказаться 
от дальнейшего снижения базовой 
ставки. «Складываемый баланс 
факторов инфляции, динамика ее 
текущих темпов обуславливают 
высокую вероятность сохранения 
базовой ставки на достигнутом 
уровне в рамках ближайших реше-
ний. Требуется накопление данных 
и мониторинг реализации эконо-
мических и фискальных реформ», 
– заявил председатель Нацбанка 
Тимур Сулейменов на заседании 
правительства. 

Он напомнил, что годовая инфля-
ция в феврале 2024 года замедли-
лась до 9,3%, и на фоне снижения 
инфляции и инфляционных ожида-
ний Национальный банк в феврале 
снизил базовую ставку на 50 б.п., 
до 14,75%.

Вместе с тем темпы замедления 
годовой инфляции сокращаются. 
Месячная инфляция за февраль сло-
жилась значительно выше средне-
исторических значений. В феврале 
помимо сезонных и администра-
тивных факторов ускорился рост 
цен на рыночные товары и услуги.

ДКП IN BRIEF

СТАВКА – НА СТАВКУ. БАЗОВУЮ

ВНЕДРЕНИЕ ИИ: 
ПРИМЕНЕНИЕ, РИСКИ 
И БУДУЩЕЕ
Технологии искусственного интеллекта – ИИ – как радиация незаметно, 
но повсеместно и беспрепятственно проникают в нашу жизнь, кардинально 
меняя ее. Отечественные банки и страховые компании уже занялись разработкой 
собственного программного обеспечения, в том числе систем искусственного 
интеллекта. 

внедрению в компании Master 
Data Management (MDM) – про-
цесса управления основными 
данными организации, такими 
как информация о продуктах, 
клиентах, поставщиках и других 
важных объектах. 

Цель MDM состоит в том, чтобы 
создать единую, надежную и точ-
ную версию данных, которая бу-
дет использоваться в различных 
системах и бизнес-процессах 
компании. Благодаря MDM, ком-
пания может улучшить качество 
данных, избежать дублирования 
информации, обеспечить ее 
согласованность и обеспечить 
единый достоверный источник 
для принятия стратегических 
решений и оперативных дей-
ствий», – объясняет председатель 
правления КСЖ Коммеск-Өмір 
Олег Ханин.

В целом перспективными на-
правлениями применения ис-
кусственного интеллекта в КСЖ 
могут стать такие как:

• андеррайтинг, анализ рисков 
и селекция портфелей в части 
оценки вероятности возникно-
вения страхового случая и опре-
деления стоимости страховых 
продуктов;

• персонализация, подразуме-
вающая подбор оптимальных 
страховых продуктов с учетом 
индивидуальных особенностей 
клиента плюс динамическое 
ценообразование, основанное 
на данных о риске;

• автоматизация процессов 
заключения и расторжения до-
говоров, оценка ущерба;

• обслуживание и сервисная 
поддержка клиентов;

• маркетинг в части сегмен-
тации целевой аудитории и 
анализа эффективности реклам-
ных кампаний, лидогенерации, 
копирайтинга, SMM.

• управление персоналом в ча-
сти автоматизации onboarding-
процесса, онлайн-обучения 
сотрудников.

«Важно отметить, что внедре-
ние ИИ в страхование жизни 
имеет ряд этических и правовых 
аспектов, которые необходимо 
учитывать. В том числе это ка-
сается конфиденциальности, 
поскольку данные клиентов 
должны быть защищены», – за-
ключает Олег Ханин.

МАГИЧЕСКИЕ СИМВОЛЫ 
ОТ НАЦБАНКА
Национальный банк Казахстана сообщил о начале 
продаж через интернет-магазин НБК kazcoins.
nationalbank.kz c 14 марта 2024 года коллекционных 
монет AI•KÚN из серии «Магические символы» и 
сувенирных блистерных наборов монет «Снежный 
барс».

Коллекционные монеты AI•KÚN изготовлены из серебра 
925/1000 пробы с применением технологий повышенного 
рельефа, золочения и двустороннего оксидирования. Масса 
монеты – 31,1 грамма, диаметр – 38,61 мм, качество изго-
товления – black proof, номинал – 500 тенге. Тираж монеты 
составляет 3 000 штук.

Сувенирный блистерный набор «Снежный барс» состоит 
из номинального ряда циркуляционных монет националь-
ной валюты. Тираж – 30 000 штук.

Nationalbank.kz 

ТОВАРООБОРОТ ПРОСЕЛ 
Товарооборот Казахстана с Россией немного просел. 
При этом экспорт вырос на 12%, а вот импорт, напротив, 
сократился на 7%.

По итогам января-декабря 2023 года товарооборот Ка-
захстана с Россией составил 26 млрд долларов – на 0,5% 
меньше, чем годом ранее. Большая часть товарооборота 
традиционно пришлась на импорт, который сократился на 
6,6% за год, до 16,2 млрд долл. Ключевые категории им-
порта – металлы и изделия из них, машины, оборудование, 
транспортные средства, приборы и аппараты, а также про-
дукты животного и растительного происхождения и готовые 
продовольственные товары. В то же время экспорт в РФ 
достиг 9,8 млрд долл. – на 11,5% больше, чем годом ранее. 
Доля РФ в общей структуре товарооборота РК составила 
18,6%, в экспорте – 12,4%, в импорте – 26,5%.

На 1 октября прошлого года обязательства резидентов 
РК перед российскими инвесторами составляли 15,8 млрд 
долл. – на 19% меньше, чем годом ранее.

В то же время валовой приток прямых иностранных 
инвестиций (ПИИ) в РК из РФ по итогам января-сентября 
прошлого года составил 1,8 млрд долл. – сразу на 40,1% 
больше, чем годом ранее.

В настоящее время субъекты бизнеса двух стран реа-
лизуют 135 проектов на сумму 26,5 млрд долл., сообщает 
информационный ресурс премьер-министра РК. Дополни-
тельно прорабатываются 67 совместных проектов на 14 
млрд долл. США в ключевых отраслях экономики. По итогам 
переговоров главы правительств подтвердили намерение 
поддерживать высокий темп совместной работы по всему 
спектру межгосударственных отношений.

Finprom.kz
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого одноэтапного 
тендера № 6183-OD на право заключения 

договора на оказание услуг по Независимой оценке 
Системы по управлению рисками Департамента 
эксплуатации (СУР ДЭ) АО «КТК-К», консалтингу  

и внедрению улучшений.
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru  (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

Извещение о проведении открытого тендера 6191-OD  
на право заключения Договора «Oказание услуг  

по техническому освидетельствованию и ремонту 
баллонов, применяемых на объектах АО «КТК-К».  

Наличие опыта выполнения работ по предмету тендера 
не менее 3 лет. Работы проводятся в Атырауской области 

Республики Казахстан. 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора поставки 
вспомогательного оборудования для насосных 

агрегатов для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6207-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

dknews.kz

В ДЕСЯТКЕ СТРАН 
ПО ДОБЫЧЕ 
ЖЕЛЕЗНОЙ РУДЫ
По данным Геологической службы США (USGS), за 2022 
год в мире добыли почти 2,8 млрд тонн металла. 
Значительный объем пришелся на железную руду: 
93,3%, или 2,6 млрд тонн, содержание железа в которых 
составило 1,6 млрд тонн. Наибольший объем добычи 
железной руды в мире был зафиксирован в Австралии: 
880 млн тонн. Следом идут Бразилия, Китай и Индия: 
410 млн, 380 млн и 290 млн тонн соответственно.

В соседней России добыли 90 млн тонн железной руды. 
Непосредственно в Казахстане, по данным USGS, объем до-
бычи железной руды за 2022 год составил 66 млн тонн, что 
позволило РК занять 9-е место в мире по этому показателю.

Промышленные металлы, такие как алюминий, хром, медь, 
магний, цинк и прочие, составили 6,6% от всей добычи, или 
185,1 млн тонн. Из них значительные объемы пришлись на 
алюминий (69 млн тонн), хром (41 млн тонн) и медь (22 млн 
тонн).

Объем добычи технологических и драгоценных металлов 
составил 1,5 млн тонн, среди которых значительные объемы 
пришлись на олово (310 тыс. тонн), оксиды редкоземельных 
элементов (300 тыс. тонн), молибден (250 тыс. тонн), кобальт 
(190 тыс. тонн) и литий (130 тыс. тонн).

По данным Бюро национальной статистики АСПиР РК, за 
январь-декабрь 2022 года в Казахстане добыли 53,4 млн тонн 
железной руды – на 16,1% меньше, чем за январь-декабрь 
2021-го. При этом за январь-декабрь 2023 года объем до-
бычи железной руды составил уже лишь 47,6 млн тонн – на 
10,9% меньше, чем годом ранее.

В то же время в январе текущего года в РК добыли чуть 
более 4 млн тонн железной руды – на 10,5% больше, чем в 
январе 2023-го. Из них на неагломерированные железные 
руды пришлось 2,5 млн тонн, рост за год – на 17,6%. На железо-
рудные концентраты пришлось 507,3 тыс. тонн (минус 15,2%), 
на железорудные окатыши – 485,3 тыс. тонн (плюс 10,2%), 
на железорудный агломерат – 475,5 тыс. тонн (плюс 18,2%).

Energyprom.kz

БОГАТЫЕ СТОЛИЦЫ 
И БЕДНЫЙ ЮГ
Пять южных регионов демонстрируют самые низкие 
по РК доходы населения.

Денежные доходы казахстанцев в третьем квартале 2023 
года составили 298,2 тыс. тенге в среднем на душу населения 
– сразу на 21,5% больше по сравнению с третьим кварталом 
2022-го. По сравнению же со вторым кварталом 2023 года 
доходы населения выросли на 5,1%.

Для сравнения: годом ранее рост доходов населения со-
ставлял 16,5% за год и 3,1% за квартал. В то же время уровень 
инфляции в третьем квартале 2023 года составлял 12,9% 
в годовом выражении и 1,7% в сравнении с предыдущим 
кварталом.

Доходы выше среднего по стране были зарегистрированы 
в 9 из 20 регионов Казахстана. Самый большой показатель 
был отмечен в Астане: 430,3 тыс. тенге в среднем на душу 
населения – на 27% больше, чем годом ранее.

Второе место занял Алматы, где доходы населения за год 
выросли сразу на 34,1%, составив 392,1 тыс. тенге. Замыкает 
топ-3 Карагандинская область: 379,7 тыс. тенге на человека, 
рост за год – на 14,2%. В пятерку лучших также вошли Вос-
точно-Казахстанская (361,4 тыс. тенге) и Улытауская (353,3 
тыс. тенге) области.

Наименьшие доходы населения были отмечены в Турке-
станской области: 212,5 тыс. тенге на душу населения – на 
35,8% больше, однако, чем в третьем квартале 2022 года. 
Следом идут Жамбылская область (213,7 тыс. тенге), Шым-
кент (221,8 тыс. тенге), Кызылординская (226,3 тыс. тенге) и 
Жетысуская (227,9 тыс. тенге) области.

В структуре доходов населения почти 75% пришлось на 
доходы от трудовой деятельности: 223 тыс. тенге – на 23,6% 
больше, чем в третьем квартале 2022 года. Из них 193,6 
тыс. тенге составили доходы от работы по найму, а 29,4 тыс. 
тенге – доходы от самостоятельной занятости и предпри-
нимательской деятельности.

На социальные трансферты в структуре доходов пришлось 
63 тыс. тенге, рост за год – на 14,3%. Из них пенсии составили 
50,2 тыс. тенге, пособия – 11,5 тыс. тенге, стипендии – 1,1 тыс. 
тенге, АСП и жилищная помощь – 198 тенге в среднем на 
душу населения. Материальная помощь от родственников и 
знакомых, а также алименты за год выросли на 24,4%, составив 
6,9 тыс. тенге. На прочие доходы пришлось 5,2 тыс. тенге, из 
которых 1,4 тыс. тенге – на доходы от собственности, и 3,8 
тыс. тенге – на прочие денежные поступления.

Finprom.kz

Средства на ЦНС предназначе-
ны для улучшения жилищных 

условий и оплаты образования 
через уполномоченных операторов, 
заключивших соответствующие 
соглашения с ЕНПФ. После перечис-
ления средств на ЦНС они хранятся 
в долларах США. Сразу по достиже-
нии совершеннолетия в 2024 году 
получатели целевых накоплений 
получают право использовать свои 
целевые накопления на указанные 
цели.

За первый месяц реализации про-
граммы, по состоянию на 1 марта 
2024 года, исполнено (переведено 
ЕНПФ уполномоченному операто-
ру для зачисления на банковские 
счета заявителей) 422 заявления 
на общую сумму 42 078,34 доллара 
США. Из них в целях улучшения 
жилищных условий исполнено 162 
заявления на сумму 16 016,04 дол-
лара США, для оплаты образования 
– 260 заявлений на сумму 26 062,30 
доллара США. 

УЛУЧШЕНИЕ ЖИЛЬЯ
Самыми активными среди тех, 

кто предпочел использовать сред-
ства для улучшения жилищных 
условий, стали жители г. Шымкента 
(исполнено 21 заявление на сумму 
2 108,84 доллара США), на втором 

месте – жители г. Алматы (ис-
полнено 17 заявлений на сумму 1 
707,28 доллара США), на третьем 
месте – жители области Абай (ис-
полнено 14 заявлений на сумму 1 
406,24 доллара США).  

При этом самыми популярными 
субцелями использования средств 
стали: пополнение вклада в жи-
лищные строительные сбережения 
для дальнейшего накопления (ис-
полнено 133 заявления на сумму 
13 105,12 доллара США), приоб-
ретение жилища в собственность 
по гражданско-правовым сделкам 
(окончательный расчет) – на сумму 
1 105,20 доллара США, внесение 
первоначального взноса для полу-
чения ипотечного жилищного за-
йма на приобретение жилища – на 
сумму 602,08 доллара США. 

ОПЛАТА ОБРАЗОВАНИЯ
Самыми активными казахстанца-

ми, использовавшими средства для 
оплаты образования, стали жители 
г. Шымкента (исполнено 54 заявле-
ния на сумму 5 422,86 доллара США), 
на втором месте – жители области 
Жетісу (исполнено 31 заявление 
на сумму 3 111,96 доллара США), 
на третьем месте – жители Алматы 
(исполнено 27 заявлений на сумму 
2 709,88 доллара США).

Среди самых популярных суб-
целей по данному направлению 
можно выделить оплату обра-
зовательных услуг организаций 
образования, расположенных на 
территории Республики Казахстан, 
долями (за каждый академический 
период или учебный год) или в пол-
ном объеме единовременно за весь 
срок обучения – при этом исполне-
но 212 заявлений на сумму 21 240,98 
доллара США. На втором месте по 
популярности – пополнение обра-
зовательного накопительного вкла-
да по договору об образовательном 
накопительном вкладе (исполнено 
28 заявлений на сумму 2 813 долла-
ров США), на третьем месте – оплата 
образовательных услуг зарубежных 
организаций образования долями 
(за каждый академический период 
или учебный год) или в полном 
объеме единовременно за весь срок 
обучения (исполнено 11 заявлений 
на сумму 1 104,68 доллара США).  

Напомним, что это лишь пер-
вые начисления, ежегодно сумма 
будет увеличиваться за счет роста 
Нацфонда и получения инвести-
ционного дохода. Кроме того, 
начисленные средства продолжат 
инвестироваться в составе активов 
Нацфонда и приносить детям – 
участникам программы дополни-

тельный инвестиционный доход 
до достижения ими 18 лет. 

Общее количество участников 
программы на 01.01.2024 г. – 6 919 
131 ребенок (дети, рожденные с 
01.01.2006 г. по 31.12.2023 г. вклю-
чительно). Из них 304 815 участни-
кам в 2024 году исполняется 18 лет 
(дети, рожденные с 01.01.2006 г. по 
31.12.2006 г. включительно). Всем 
им начислена одинаковая сумма 
целевых требований в размере 100 
долларов США 52 цента.

Информацию о включении ре-
бенка в список участников целевых 
требований родители или другие 
законные представители несо-
вершеннолетнего лица могут про-
верить на сайте kids.enpf.kz по ИИН 
ребенка, где можно ознакомиться 
с условиями программы, получить 
инструкции, ответы на интере-
сующие вопросы. Также данные 
о начислениях каждому ребенку 
родители могут проверить в личном 
кабинете на портале egov.kz. 

Казахстанцы, которым в 2024 г. 
исполняется 18 лет, могут само-
стоятельно проверить поступле-
ние средств на ЦНС посредством 
личного кабинета на интернет-
ресурсе ЕНПФ и (или) веб-портале 
«электронного правительства».

Пресс-служба ЕНПФ

ПЕРВЫЕ 
422 ПОЛУЧАТЕЛЯ
В феврале 2024 года начали поступать первые выплаты 
на целевые накопительные счета (далее – ЦНС) в ЕНПФ 
гражданам, достигшим в 2024 году 18 лет, в рамках 
программы «Национальный фонд – детям». Согласно 
программе 50% инвестиционного дохода Национального 
фонда РК ежегодно распределяется между детьми – 
гражданами Республики Казахстан всех возрастов до 18 лет. 

При исчислении налога использует-
ся месячный расчетный показатель 

в размере 3 450 тенге, действовавший в 
2023 году. Сумму налога на транспорт-
ные средства можно самостоятельно 
рассчитать с помощью калькулятора на 
web-портале kgd.gov.kz и в мобильном 
приложении «e–Salyq Azamat». 

МЕХАНИЗМ
Вместе с тем в целях определения 

сальдо расчетов налоговыми органа-
ми ежегодно производится исчисле-
ние налога на транспортные средства 
физических лиц за соответствующий 
год. Информация по исчисленным 
суммам налога будет направлена по-
сле 15 марта 2024 года пользователям 
мобильных приложений «АО «Каспи 
банк» и АО «Халык банк» в виде PUSH-
уведомлений. 

Также информация о сумме налога 
будет размещена в сервисе «Пред-
стоящие платежи для физических лиц» 
на web–портале kgd.gov.kz, а также в 

мобильных приложениях «e–Salyq 
Azamat» и банков второго уровня АО 
«Каспи банк» и АО «Халык банк». Все 
пользователи указанных мобильных 
приложений смогут увидеть исчислен-
ные суммы налога на транспортные 
средства за 2023 год и произвести 
его оплату. 

Со 2 апреля 2024 года лицам, не 
уплатившим своевременно сумму 
налога, будут направлены уведом-
ления о налоговой задолженности 
физических лиц. 

По суммам задолженности более 
1 МРП (3450 тенге) через тридцать 
рабочих дней после вручения уве-
домления автоматически формиру-
ется налоговый приказ о взыскании 
задолженности физического лица и 
направляется должнику. 

В случае неуплаты задолженности 
через 5 рабочих дней после вручения, 
налоговый приказ передается на 
принудительное взыскание частным 
судебным исполнителям. 

О ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НАЛОГУ 
НА ТРАНСПОРТНЫЕ СРЕДСТВА
На сегодня в Мангистауской области 

задолженность по налогу на транспорт, 
не уплаченную за прошлые периоды, 
имеют 9249 граждан с общей суммой 
долга 774 060 млн тенге, в том числе 
284 492 млн тенге составляет пеня. 

В целом по республике по состоянию 
на 28 февраля 2024 года задолжен-
ность по налогу на имущество и транс-
портные средства физических лиц по 
539241 налогоплательщику составила 
16,3 млрд тенге, в том числе основная 
сумма задолженности приходится на 
налог на транспортные средства – 14,9 
млрд тенге. 

Из них наибольшее количество 
автовладельцев, уклоняющихся от 
налоговых обязательств по налогу на 
транспортные средства, зарегистриро-
ваны в следующих регионах: 

• Алматы – по 26 тысячам долж-
никам задолженность составляет 3,5 
млрд тенге; 

• Алматинская область – по 24 
тысячам должникам задолженность 
составляет 2,2 млрд тенге; 

• Астана – по 20 тысячам должни-
кам с задолженность составляет 1,6 
млрд тенге. 

В соответствии с законодательством 
судебные исполнители имеют право на 
арест банковских счетов и имущества. 
Также при сумме задолженности от 
40 МРП может быть наложен запрет 
на выезд из РК. 

Кроме того, частными судебными ис-
полнителями кроме суммы задолжен-
ности дополнительно взыскивается 
оплата в размере до 25% от суммы 
задолженности. 

Таким образом, во избежание лиш-
них затрат и проблем рекомендуем 
произвести своевременную уплату 
налога, а при наличии налоговой за-
долженности – уплату налога и пени 
до момента передачи налогового при-
каза на взыскание частным судебным 
исполнителям (до третьей декады мая 
месяца).

Максат АКМУРАТОВ, Департамент 
государственных доходов 
по Мангистауской области

АКТУАЛЬНО
ПОРЯДОК УПЛАТЫ ТРАНСПОРТНОГО НАЛОГА В 2024 ГОДУ
Департамент государственных доходов по Мангистауской области информирует, 
что срок уплаты физическими лицами налога на транспортные средства за 2023 год 
истекает 1 апреля 2024 года.

Индекс бизнес-климата в феврале вырос до 10,5 
пункта. Этому способствует улучшение ожиданий 

предприятий по будущим бизнес-условиям.

ИНФЛЯЦИЯ 
Годовая инфляция в феврале 2024 года за-

медлилась до 9,3%. На фоне снижения инфляции 
и инфляционных ожиданий Национальный банк 
в феврале снизил базовую ставку на 50 б.п., до 
14,75%. 

Вместе с тем следует отметить, что темпы замед-
ления годовой инфляции сокращаются. Месячная 
инфляция за февраль т.г. сложилась значительно 
выше среднеисторических значений. В феврале 
помимо сезонных и административных факторов 
ускорился рост цен на рыночные товары и услуги. 

В текущих условиях пространство для смягчения 
денежно-кредитной политики существенно ограни-
чено. Складываемый баланс факторов инфляции, 
динамика ее текущих темпов обуславливают вы-
сокую вероятность сохранения базовой ставки на 
достигнутом уровне в рамках ближайших решений. 
Требуется накопление данных и мониторинг реали-
зации экономических и фискальных реформ. 

ОБМЕННЫЙ КУРС  
С начала т.г. курс тенге укрепился на 0,9%, до 450,65 

тенге за доллар. Национальный банк продолжает 
придерживаться режима гибкого курсообразования 
и не проводит валютные интервенции. Поддержку 
тенге оказывали продажи валюты для обеспечения 
трансфертов из Национального фонда в республи-

канский бюджет. Их сумма в феврале составила 
609 млн долл.

Объем покупки иностранной валюты для инве-
стирования пенсионных активов ЕНПФ составил 
400 млн долл.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ
Валовые международные резервы на конец фев-

раля т.г. составили 96,4 млрд долл. Золотовалютные 
резервы Нацбанка увеличились с начала т.г. на 0,5%, 
до 36,2 млрд долл. в том числе за счет покупки 
золота. Активы Национального фонда увеличились 
с начала т.г. на 0,3%, составив 60,2 млрд долл. При 
этом инвестиционный доход по итогам февраля 
составил 1,44%, или 0,87 млрд долл. 

Сумма поступлений в фонд с начала года составила 
912 млрд тенге, в т.ч. 184 млрд тенге в национальной 
валюте. Объем трансфертов из Нацфонда в респу-
бликанский бюджет составил 1,0 трлн тенге.

Пенсионные активы ЕНПФ
Пенсионные активы ЕНПФ демонстрируют по-

ложительную динамику. С начала года пенсионные 
активы выросли на 3,6%, до 18,4 трлн тенге. Объем 
инвестиционного дохода с начала т.г. составил 351,1 
млрд тенге. Пенсионные взносы составили 396,4 
млрд тенге, а досрочные изъятия – 66,5 млрд тенге.

Национальный банк отслеживает развитие ситу-
ации на внешнем и внутреннем рынках и продол-
жит работу по обеспечению макроэкономической 
стабильности и дальнейшему снижению инфляции. 

Тимур СУЛЕЙМЕНОВ, председатель НБ РК, 
из доклада на заседании Правительства РК

ОТЧЕТ 
У ПРЕЗИДЕНТА
13 марта 2024 года президент Касым-
Жомарт Токаев принял председателя 
Национального банка Тимура Сулейменова.

Глава государства заслушал отчет об итогах 
реализации Национальным банком денежно-
кредитной политики в 2023 году и в январе-
феврале этого года, а также о планах работы 
на предстоящий период.

Президент был проинформирован о развитии 
экономической ситуации в Казахстане и мире, 
динамике инфляции и мерах по ее стабилизации.

В частности, председатель Нацбанка доложил 
о замедлении годовой инфляции и сохраняю-
щихся при этом проинфляционных факторах 
внутри экономики.  Кроме того, было доложено 
о состоянии активов ЕНПФ и золотовалютных 
резервов, реализации программы «Националь-
ный фонд – детям».  

Тимур Сулейменов также рассказал о ходе 
исполнения Национальным банком поручений 
главы государства по расширению финан-
сирования реального сектора экономики, а 
также о реализации проектов по развитию На-
циональной платежной системы и внедрению 
принципов открытого банкинга. Кроме того, 
была представлена информация о создании 
антифрод-центра для защиты средств клиентов 
от мошенничества и использовании потенциала 
цифрового тенге для повышения прозрачности 
и эффективности государственных закупок и 
бюджетных расходов.

По итогам встречи глава государства поставил 
ряд задач по основным направлениям деятель-
ности Национального банка.

Akorda.kz

ОФИЦИАЛЬНО
ПРОСТРАНСТВО ДЛЯ СМЯГЧЕНИЯ 
ДКП ОГРАНИЧЕНО
За февраль т.г. индекс деловой активности вырос до 50 пунктов, достигнув 
нейтральной отметки. Показатели в секторе услуг и в производстве остались 
в положительной зоне и составили 50,3 и 50,1 пункта соответственно.
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Вид БСО Начало  
диапазона

Конец  
диапазона Количество

МСТ АМ 0179241 0179241 1,00
МСТ АМ 0238147 0238159 13,00
МСТ АМ 0181218 0181218 1,00
МСТ АМ 0188659 0188659 1,00
МСТ АМ 0196475 0196479 5,00
МСТ АМ 0238139 0238139 1,00
НС-ЭЛ 00095052 00095052 1,00
НС-ЭЛ 00095088 00095088 1,00
НС-ЭЛ 00102620 00102620 1,00
НС-ЭЛ 00116093 00116093 1,00
НС-ЭЛ 00116095 00116095 1,00
НС-ЭЛ 00116098 00116098 1,00
НС-ЭЛ 00116231 00116231 1,00
НС-ЭЛ 00095010 00095010 1,00
НС-ЭЛ 00095019 00095019 1,00
НС-ЭЛ 00095040 00095040 1,00
НС-ЭЛ 00095086 00095087 2,00
НС-ЭЛ 00102602 00102619 18,00
НС-ЭЛ 00116970 00116970 1,00

МСТ АМ 0205148 0205150 3,00
МСТ АМ 0205210 0205219 10,00
МСТ АМ 0205411 0205419 9,00
МСТ АМ 0211563 0211579 17,00
МСТ АМ 0211583 0211589 7,00
МСТ АМ 0211694 0211699 6,00
МСТ АМ 0211844 0211849 6,00
МСТ АМ 0216090 0216099 10,00
МСТ АМ 0216183 0216189 7,00
МСТ АМ 0216219 0216219 1,00
МСТ АМ 0216228 0216229 2,00
МСТ АМ 0216371 0216379 9,00
МСТ АМ 0216563 0216569 7,00
МСТ АМ 0216713 0216714 2,00
МСТ АМ 0216749 0216749 1,00
МСТ АМ 0216793 0216793 1,00
МСТ АМ 0206589 0206589 1,00
МСТ АМ 0179161 0179162 2,00
МСТ АМ 0179202 0179202 1,00
МСТ АМ 0179235 0179235 1,00

АҚ СК «Номад Иншуранс» 
келесі сақтандыру полистерін жарамсыз деп  

есептеуді сұрайды:

АО «СК Номад иншуранс»  
просит считать недействительными  

следующие страховые полисы в связи с утерей бланков:

ПРЕЗИДЕНТЫ 
ПРИНЯЛИ ПРОЕКТ 
КАЗАХСТАНСКИХ 
СТРОИТЕЛЕЙ
Президенты Казахстана Касым-
Жомарт Токаев и Азербайджана 
Ильхам Алиев приняли участие 
в торжественной церемонии 
открытия Центра детского 
творчества имени казахского 
композитора Курмангазы в городе 
Физули. Проект был реализован 
компанией BI Group при содействии 
Казахстанского агентства 
международного развития 
«KazAID», осуществляющего 
официальную помощь развитию 
(ОПР). 

По инициативе Касым-Жомарта То-
каева, современный инновационный 
Центр был реализован в кратчайшие 
сроки в качестве гуманитарного дара 
братскому народу Азербайджана от 
казахстанцев.  Центр детского творче-
ства расположился на территории 1,5 
га. Площадь застройки составила 2 700 
квадратных метров, в двухэтажном 
здании созданы все необходимые 
условия для внешкольного обучения 
600 детей в 2 смены. 

Здесь предусмотрены лекционный 
зал, класс шахмат, кулинарный класс, 
студия искусства и скульптуры, зал 
хореографии и спортзал, кабинет зву-
козаписи, музыкальный и вокальный 
класс, кабинеты фото-видео-монтажа, 
веб-дизайна и робототехники, акто-
вый зал, класс 3D-моделирования. 
Особое внимание будет уделено IT-
стартапам и национальной культуре 
Азербайджана, в том числе искусству 
ковроткачества.

Помимо Азербайджана, в 2023 
году KazAID реализовал три проек-
та для Афганистана, Кыргызстана и 
Таджикистана. Они способствовали 
расширению возможностей женщин 
в Афганистане, улучшению качества 
медицинского образования, цифро-
визации государственных услуг в Тад-
жикистане и формированию этических 
стандартов среди государственных 
служащих Кыргызстана.

Казахстанское агентство между-
народного развития «KazAID» при 
МИД РК создано правительством 
Казахстана и является оператором 
в сфере официальной помощи 
развитию. «KazAID» реализует го-
сударственную политику в области 
ОПР, содействуя развитию и устой-
чивому росту в странах-партнерах, 
продвигает достижения Казахстана 
в различных областях, способствует 
обмену опытом и установлению 
контактов между специалистами 
разных стран.

Kazaid.kz, фото с сайта akorda.kz

ДОБЫЧА НЕФТИ 
СОКРАТИЛАСЬ
Добыча нефти в Казахстане 
сократилась. В январе текущего 
года добыча сырой нефти составила 
6,7 млн тонн – на 3,2% меньше, чем 
годом ранее.

Наибольший объем добычи тради-
ционно пришелся на Атыраускую об-
ласть: 4,6 млн тонн, минус 2,4%. Далее 
идут Мангистауская (1,4 млн тонн, 
минус 1,4%) и Актюбинская (360,6 тыс. 
тонн) области. В деньгах объем добычи 
составил 1,3 трлн тг – на 9,7% меньше, 
чем в январе прошлого года.

Для справки: в целом за январь-
декабрь 2023 года добыча нефти до-
стигла 77,6 млн тонн – на 7% больше, 
чем в январе-декабре 2022-го.

Напомним: Казахстан продлевает 
дополнительное добровольное со-
кращение добычи нефти на 82 тыс. 
баррелей в день на второй квартал 
2024 года. Это сокращение является 
дополнением к добровольному со-
кращению добычи на 78 баррелей в 
день, которое Казахстан уже объявил 
в апреле 2023-го (продлится до конца 
декабря 2024 года). Дополнительное 
сокращение добычи призвано усилить 
меры предосторожности, предпри-
нимаемые странами ОПЕК+ с целью 
поддержания стабильности и баланса 
нефтяных рынков, сообщает Мини-
стерство энергетики РК.

Большая часть добытой в РК нефти – 
более 90% от общего объема – отправ-
ляется на экспорт. За январь-декабрь 
2023 года экспорт нефти вырос на 
8,4%, до 70,7 млн тонн. В то же время 
в денежном выражении экспорт со-
ставил 42,3 млрд долл. США – на 9,8% 
меньше, чем годом ранее. В страны 
СНГ отправили 242,8 тыс. тонн нефти 
на сумму 123,3 млн долл. США. Рост 
в натуральном выражении составил 
4,1%, в денежном, напротив, отмечено 
сокращение на 17%.

В остальные страны мира было от-
правлено 70,4 млн тонн нефти на сум-
му 42,2 млрд долл. Рост в натуральном 
выражении составил 8,4%, в денежном 
же зафиксировано сокращение на 
9,8%. Большая часть казахстанской 

нефти поставлялась в Италию. В пя-
терке ключевых направлений также 
оказались Нидерланды, Китай, Корея 
и Румыния.

В декабре прошлого года экс-
портные цены на сырую нефть и 
нефтепродукты снизились на 8,3%. В 
месячной динамике цены для стран 
СНГ остались на предыдущем уровне, 
а для остальных стран – уменьшились. 
В годовой же динамике (то есть к 
декабрю 2022 года) экспортные цены 
увеличились на 5%. При этом для 
стран СНГ цены снизились на 5,3%, 
а вот для остальных стран, напротив, 
выросли на 5,1%.

Energyprom.kz  

ТУРКЕСТАН 
ПРИВЛЕКАЕТ 
ИНВЕСТОРОВ 
Аким Туркестанской области 
Дархан Сатыбалды встретился 
и провел переговоры с 
представителями компании «Sharq 
Tubes» о строительстве завода 
по производству меди общей 
мощностью 120 тыс. тонн в год. 

Глава региона отметил благопри-
ятные условия для развития бизнеса 
в области. Инвесторам будет оказана 
всесторонняя поддержка, предостав-
лена необходимая инфраструктура.

Стороны обсудили возможности 
реализации крупного проекта на 
территории СЭЗ «Turan» в Туркестане. 
Общая стоимость проекта составляет 
$180-200 млн. На старт проекта пред-
усмотрено $40 млн.

«Одно из наших приоритетных на-
правлений – производство и создание 
рабочих мест. Рассматриваем все воз-
можности. Этот проект даст хороший 
импульс для роста нашей экономики. 
Мы оказываем максимальную под-
держку частным инициативам бизне-
са. Работа в этом направлении будет 
продолжена», – сказал Д. Сатыбалды.

Глава региона отметил готовность 
местных властей поддержать про-
ект и поручил ответственным лицам 
провести необходимые совместные 
мероприятия по реализации проекта.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, 
Туркестанская область, 

ТРАНСПОРТНЫЙ 
КОЛЛАПС 
ЗАКАЗЫВАЛИ?
В ПУНКТАХ ПРОПУСКА 
ЗАСТРЯЛИ ГРУЗОПЕРЕВОЗЧИКИ 
ИЗ-ЗА НОВОВВЕДЕНИЙ
Грузоперевозчики считают, что электронная 
очередь, которую власти намерены ввести 
на автомобильных пунктах пропуска, 
вводится преждевременно. Этот вопрос 
обсудили в Палате предпринимателей 
Костанайской области. На встрече 
высказались представители крупных 
и средних транспортных компаний. По их 
словам, инфраструктура автомобильных 
пунктов пропуска не готова к нововведению 
и ее внедрение повлечет за собой 
транспортный коллапс.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай

По словам главного специалиста Управления государ-
ственных доходов по городу Костанаю Сауле Бисемба-

евой, система электронной очереди «CarGoRuqsat» ведена 
с 15 февраля текущего года на автомобильном пункте про-
пуска «Убаган». В дальнейшем она будет распространена 
на все пункты пропуска на казахстанской границе. 

CarGoRuqsat работает на платной основе и предна-
значена для бронирования времени выезда грузовиков 
с территории РК. Основная задача введения электронной 
очереди – разгрузить пункты пропуска и оптимизировать 
транспортные потоки.

По информации руководителя управления администри-
рования косвенных налогов в рамках ЕАЭС Департамента 
государственных доходов по Костанайской области Павла 
Унича, это позволит синхронизировать транспортные потоки 
между пунктами пропуска по времени суток.

Однако представители транспортной отрасли не согласи-
лись с этими доводами и привели ряд весомых аргументов. 
К примеру, представитель отраслевого совета Палаты 
предпринимателей Костанайской области Алдан Менкеев 
уверен, что для полноценного введения данной системы 
необходимо подготовить соответствующую инфраструктуру 
пунктов пропуска. 

«Одно дело двусторонний «Убаган», где пропускная спо-
собность составляет до 100 автомобилей в сутки и другое 
дело – многосторонний «Кайрак», где за сутки в пик про-
ходит до 1000 автомобилей. Негативный опыт мы увидели 
на примере сопредельного «Бугристого», где введение этой 
системы не решило проблему многочисленных очередей, 
которые переместились с границы в близлежащий Троицк», 
– отметил Алдан Менкеев.

Предложения, которые были внесены в ходе отраслевого 
совета перевозчиками, касались изучения международного 
опыта, где данная система эффективно функционирует. 
Помимо этого, предлагается увеличить количество между-
народных пунктов пропуска, что действительно позволит 
распределить транспортную нагрузку.  Необходимо также 
установить терминалы самообслуживания непосред-
ственно в самих пунктах пропуска. Пока эту возможность 
предоставляют только районные и городские управления 
государственных доходов. 

Председатель отраслевого совета по вопросам транспорта 
Валерий Сусаренко, поддержал мнение коллег и отметил, 
что такие преждевременные шаги могут отрицательно от-
разиться на развитии всей транспортной отрасли страны, 
которая так и не восстановилась после кризиса.

По итогам отраслевого совета будут подготовлены пред-
ложения, в том числе, для вынесения на уровень правитель-
ства, для минимизации издержек бизнеса.
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Глава государства провел перегово-
ры с председателем Милли Меджли-

са Азербайджана Сагибой Гафаровой. 
Президент Казахстана отметил, 

что казахстанско-азербайджанские 
отношения демонстрируют высокую 
динамику развития.  

* * *
Глава государства принял предсе-

дателя Верховного суда Асламбека 
Мергалиева. 

Представлена информация о мерах 
по улучшению качества отправления 
правосудия. Усилен аналитический 
блок и скорректирована третья часть 
всего массива нормативных поста-

новлений Верховного суда. Также 
была представлена информация о 
продвижении судебной реформы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Итоги социально-экономического 

развития Казахстана и исполнение 
республиканского бюджета за январь-
февраль рассмотрены на заседании 
правительства.

За отчетный период темп роста 
экономики Казахстана составил 4,2%, 
ускорившись с 3,9% в январе. По пред-
варительным итогам, в январе 2024 
года внешнеторговый товарооборот 
республики превысил $10 млрд.  Ре-
спубликанский бюджет пополнился на 
1,9 трлн тенге, местные бюджеты – на 

1,3 трлн тенге. Расходы госбюджета за 
отчетный период исполнены на 96,6%. 

* * *
Рассмотрен вопрос строительства 

заводов по переработке твердых 
бытовых отходов в крупных городах. 

Утвержден механизм льготного 
финансирования проектов в сфере 
управления отходами. На сегодняшний 
день отобрано 94 проекта более чем 
на 232 млрд тенге. Их реализация 
позволит наладить выпуск брусчатки, 
люков, мусорных баков, стеклянной 
тары, стрейч-пленки и других товаров 
народного потребления.  

* * *
Премьер-министр обсудил с Чрез-

вычайным и Полномочным Послом 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива пресс-службы акимата 
области

В горняцком поселке Майкаин 
Баянаульского района области 

новая беда. Жители десятиты-
сячного поселка еще не отошли 
от январской трагедии, когда на 
месте неработающей шахты про-
изошел провал грунта и погибли 
четверо спасателей, как случилось 
новое ЧП. 

В 27 километрах от насосной 
станции второго подъема Эки-
бастуза 21 февраля произошел 
прорыв магистральной трубы 
диаметром 1 020 мм, идущей на 
поселок Майкаин. Спустя короткое 
время пресс-служба акимата обла-
сти сообщила, что на месте аварии 
работают сотрудники Экибастуз-
ского «Горводоканала», ДЧС и АО 
«Майкаинзолото». 

Также был создан оперативный 
штаб. Было принято решение, 
чтобы не разморозить трубы по 
ходу водотока и в самом поселке 
Майкаин воду полностью не от-

ключать, а продолжить ее подачу 
при пониженном давлении. В таких 
условиях и в стужу продолжать ве-
сти ремонтно-восстановительные 
работы. Они, как сообщили в штабе, 
проводятся силами экибастузского 
«Горводоканала» с участием 119 
человек и 48 единиц специализи-
рованной техники, специалистов 
ДЧС области и АО. 

Но даже этих сил оказалось не-
достаточно. В ходе детального ис-
следования магистральной трубы 
было установлено, что ситуация 
сложнее, чем предполагалось. Ре-
монтники, помимо места порыва 
трубы, выя¬вили три ее перемерз-
ших участка. Позже обнаружили 
еще ледовые пробки в трубе. По 
одним данным, ледовую закупорку 
водовода оценивали в пределах 4,5 
километра, по другим – около 10 
км. И последнюю цифру никто не 
опровергал. С помощью парогене-
раторов и костров из шпал и угля 
вокруг трубы принялись устранять 
места промерзания.  

Затем акимат Баян¬аульского 
района принял решение об объ-

явлении на территории поселка 
Майкаин чрезвычайной ситуации 
местного масштаба. И в связи с 
проводимыми ремонтными рабо-
тами была приостановлена подача 
воды на АО «Богатырь-Көмір». 
Производство добычи угля не по-
страдало, так как для этого вода 
не требуется. Для хозяйственных 
нужд предприятия производится 
ее подвоз.  Чтобы не оставить 
жителей поселка без воды, АО 
«Майкаинзолото» организовало 
ее подвоз из Экибастуза и с со-
седнего угледобывающего разреза 
Майкубень. И даже в цистернах по 
железной дороге.  

Такова общая картина ЧП, при-
чем предсказуемого. Есть видео, 
где работники аварийной службы 
греют пламенем магистральную 
трубу, почему-то лежащую на снегу, 
на поверхности земли. И по виду 
трубы даже не видно, что она была 
покрыта теплоизоляцией. Позже 
мне объяснили, что когда четверть 
века назад прокладывали эту ма-
гистраль, из-за скального грунта 
не везде удавалось ее заглубить, и 

ТРУБЕ 
НАДОЕЛО… 
МЕРЗНУТЬ
В аварии на магистральном водопроводе 
Экибастуз – Майкаин просматривается 
пресловутый «человеческий фактор».

тогда было принято решение обво-
лакивать ее грунтом для утепления.     

В процессе эксплуатации трубы 
на ней появлялись порывы, вода 
размывала земляное укрытие, да 
и ремонтники его убирали в ходе 
работ. А вот восстановить насыпь 
почему-то не удосужились. В итоге, 
немалая часть водовода оказалась 
оголенной и беззащитной перед 
морозами и холодными ветрами. 
Вот и произошло ЧП, которое, по 
своей сути, было предсказуемым.

Комментируя случившееся, руко-
водитель пресс-службы акима обла-
сти Салтанат Акимбекова сказала:

– Эти сети были построены в 
1996 году и на сегодняшний день 
значительно изношены. Водопро-
вод планируется реконструировать 
в нынешнем году. Проведен конкурс 
среди компаний-подрядчиков. Ра-
боты планируется начать в весенне-
летний период.

Хорошо, если так это будет. Осо-
бенно на участке от Экибастуза до 274 
пикета, где труба особо изношена. Но 
все же возникают «параллели» с пе-
чально «знаменитой» прошлогодней 
аварией на тепловых сетях Экибасту-
за. Тогда, во многом, как определили 
специалисты, ЧП произошло из-за 
ненадлежащего ухода на ТЭЦ и на 
сетях «теплового» хозяйства. И здесь, 
на майкаинском водоводе, труба 
устала мерзнуть. Поэтому «рванула». 
Сейчас уже залатали…

Как говорится: все хорошо, что 
хорошо кончается. Но все же ком-
муникации должны быть под хозяй-
ским присмотром и не промерзать.

ГЛАВНОЕ – ДЕЙСТВОВАТЬ 
РЕШИТЕЛЬНО

КНР в РК Чжан Сяо ход реализации 
договоренностей, достигнутых на 
уровне глав двух государств. 

На встрече рассматривались во-
просы дальнейшего развития тор-
гово-экономического, инвестици-
онного, транзитно-транспортного 
сотрудничества, а также культурного 
и межрегионального взаимодействия. 
Также обсуждены реализуемые шаги 
в транзитно-транспортной сфере по 
строительству нового железнодорож-
ного пункта пропуска «Бахты-Тачэн», 
расширению потенциала ТМТМ и 
развитию региональной интеграции. 

Сегодня на территории нашей 
страны успешно работают 3000 
совместных компаний. По итогам 
встречи Олжас Бектенов и Чжан Сяо 
подтвердили готовность к усилению 
работы по обеспечению поступа-
тельного развития торгово-экономи-
ческого сотрудничества Казахстана 
и Китая.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото из архива ДК

Согласно данным Казгидромета, 
объем влагозапасов в Коста-

найской области в бассейнах рек 
Тобол, Аят, Тогузак и Караторгай 
выше среднемноголетних значений 
на 30-92%. Показатели осеннего 
увлажнения почвы в бассейнах рек 
региона выше среднемноголетнего 
значения на 34-180%. Глубина про-
мерзания почв ниже прошлогодних 
показателей. Запас продуктивной 
влаги в метровом слое почвы в 
октябре 2023 года составлял 143 мм.

Согласно прогнозу, количество 
осадков в феврале в северной 
половине Костанайской области 
ожидается больше нормы.

«Запас влаги осенью был нор-
мальный – в среднем по области 143 
мм в метровом слое. Считается, что 
150 мм – это средний запас влаги. 
Несмотря на обильные осадки, 
почва не переувлажнилась. Запас 
влаги осенью 2022 года был 60 мм 
– это недостаточное увлажнение. 
Лето 2023 года было засушливым, 
была почвенная и атмосферная 
засухи. Во время вегетации были 
периоды с экстремально высокими 

температурами: 36-38 градусов 
Цельсия. 

Когда пошли дожди (с 24 августа) 
в почве явно наблюдался недоста-
ток влаги. Поэтому сильного пере-
увлажнения почвы в среднем по 
области нет. Средние многолетние 
значения у нас низкие, так как на-
блюдается регулярная почвенная 
засуха. Запас влаги пришел в норму 
после сильных засух последних 
лет», –прокомментировал дирек-

тор ТОО «Мелитопольское» Эдуард 
Двуреченский.

По его словам, важный фактор – 
количество снега на полях. Несмо-
тря на то, что в некоторых местах 
наблюдается почти метровый слой, 
по области он от 20 до 30 см. Но снег 
плотный, влаги в нем достаточно 
много. По данным управления 
сельского хозяйства области, высо-
та снежного покрова на период 14 
февраля на парах составляет 17-19 

см против 12-16 см в 2023 году, 
кулисный пар – 26-30 см против 
23-25 см годом ранее, зябь – 18-22 
см против 14-18 см, стерня – 23-27 
см против 16-22 в 2023 году.

«Избытка снега нет. 50 см – это 
оптимальный запас снега, свыше 
50 см – чрезмерный, он приводит к 
проблемам на посевной (слишком 
влажный верхний слой почвы, лима-
ны и прочее). В этом случае начало 
посевной затягивается, она может 
закончиться в середине июня. Таким 
образом, можно сделать только один 
вывод: запас влаги нормальный (не 
чрезмерный) для проведения по-
севной кампании. Есть предпосылки 
провести посевную кампанию в 
оптимальные сроки и запас влаги 
позволяет надеяться на хороший 
урожай. Но каким он будет в итоге, 
говорить пока рано – нужно учесть 
не только влагозарядку, но и мно-
жество других факторов», – также 
отметил Э. Двуреченский.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото пресс-
службы Торайгыров Университета

В Павлодарской области рас-
ширяется сфера обучения всех 

желающих IT-технологиям. В том 
числе и женщин. Для них в канун 
праздника 8 марта на площадке 
вуза выступили с докладами опыт-
ные представительницы сферы 
информационных технологий 
Айман Шаклеина, Жамиля Тайчик, 
Олеся Голубева и Мадина Хасенова. 
Они поделились своим опытом 
по разработке IT-продукта с нуля, 
поиску вдохновения и эффектив-
ному управлению рисками внутри 
отрасли. 

Говоря об этом, ректор Торайгы-
ров Университета Еркин Садыков 
сказал:

– Женщины успешны в любой 
отрасли, потому что они умеют 
стратегически мыслить и всегда 
добиваются поставленной цели. 
Нам необходимо транслировать их 
успешные кейсы, чтобы мотиви-
ровать других людей, в том числе 
молодежь. Благодаря достижениям 
казахстанских женщин сегодня мы 
можем говорить о действительно 
серьезных темпах развития во всех 
сферах нашего общества. Надеюсь, 
и дальше нашим дамам будут со-
путствовать удача и успех.

Спикеры форума отметили, что 
сегодня в сфере информационных 
технологий женщины играют клю-
чевую роль. Именно они привносят 
нестандартный взгляд на вещи 
и тем самым способствуют раз-
витию инноваций, выступают как 
творческие специалисты, лидеры 

проектов и создатели равной среды 
в IT-отрасли.

Этот форум – не единичный факт 
обучения и распространения ин-
формационных IT-технологий в раз-
личных сферах региона. В частности, 
ранее в Павлодарском колледже 
информационных технологий про-
шел круглый стол «Кадры для про-
изводства. Предложение и спрос» с 
участием руководителей предпри-
ятий и директоров колледжей.

Директор учебного заведения 
Серик Джартыбаев рассказал о 
модернизации учебных каби-
нетов, открытии лабораторий 
3D-моделирования, робото- и 
электротехники, сетевого адми-
нистрирования, графического и 
веб-дизайна.

Тогда, выступая, руководитель 
этого учебного заведения доложил, 
что в колледже открыт бизнес-ин-
кубатор, где уже создали более ста 

успешных стартапов. И что колледж 
сотрудничает с международными 
компаниями Мicrosoft и Festo, 
Академией ІТ-HUB и Сколковским 
институтом науки и технологий.

Координатор Центра актуальных 
профессий Айнур Иманшарипова 
рассказала, что для создания этой 
сети задействовали 14 колледжей. 
Вместе с тем были созданы пять 
профильных хабов – IT-Hub, Agro-
Hub, Art-техникум, хабы Креа-
тивной экономики, Рециклинга и 
переработки.

– Мы проводим работу по про-
фессиональному ориентированию 
с учениками, студентами и пред-
ставителями молодежи NEET (мо-
лодые люди, которые не работают 
и не учатся), – сообщила Айнур 
Иманшарипова. – Оказываем под-
держку безработной молодежи по 
открытию и ведению собственного 
бизнеса.

А НУ-КА, IT-ДЕВУШКИ… Также при поддержке акимата 
области на базе ІТ-колледжа раз-
работана региональная онлайн-
платформа Tandau. Любой житель, 
достигший четырнадцати лет, 
может зарегистрироваться на ней 
и найти необходимую работу по 
квалификационным навыкам. 
Сервис позволяет работодателям 
отыскивать нужных им сотрудни-
ков и подавать заявки на перепод-
готовку работников. Tandau ин-
тегрирована с республиканскими 
и международными поисковыми 
системами Эйчар-подбора: Enbek.
kz и HeadHunter.

В области также был проведен 
форум «Современные информа-
ционные технологии и бизнес». 
Он послужил площадкой для 
диалога между государством и 
предпринимателями в контексте 
цифровизации. Место проведения 
IT-форума, куда прибыли стар-
таперы, новаторы, бизнесмены, 
руководители национальных ком-
паний и представители госорганов, 
выбрано не случайно. На форуме 
отмечалось, что в Павлодарской 
области проводится значительная 
работа по внедрению инноваций и 
построению цифровой экосисте-
мы. В регионе создаются условия 
для привлечения инвестиций в 
сферу IT и облачных сервисов, 
развития транзитного потенциала 
и расширения рынков сбыта. Уже 
создана непрерывная система ІТ-
образования.

В ходе этого форума, в рамках ти-
ражирования и масштабирования 
такого положительного опыта, обе-
спечения внедрения инноваций, 
были представлены IT-проекты, 
направленные на улучшение ка-
чества жизни граждан. Обобщая, 
следует сказать, что IT-технологии 
основательно входят в экономику и 
социальную сферу региона.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Это высокотехнологичный 
метод диагностирования, 

без которого уже сложно пред-
ставить современную медици-
ну. Появление МРТ-аппарата в 
детском лечебном учреждении 
– это особенный случай в педи-
атрической практике Мангиста-
уской области. Он открывает до-
полнительные возможности для 
обследования и лечения детей 
с различными заболеваниями.

«Раньше для проведения 
МРТ мы возили детей в другие 
медицинские учреждения. Как 
правило, это были «тяжелые» па-
циенты. Мы переживали за них, 
ведь во время транспортировки 
состояние может ухудшиться. 
Теперь это исследование мы 
делаем в наших стенах. Что 
значительно снижает степень 
риска, сокращает время для 
принятия решения и повышает 
эффективность лечения. Это то, 
к чему мы стремимся», – расска-
зывает директор Мангистауской 
областной многопрофильной 
детской больницы Гульжан Ер-
мекбаева. 

МРТ-исследование в детской 
практике – отличный метод 
диагностики, так как является 
безопасным для растущего ор-

ганизма. По силе влияния его 
можно сравнить с УЗИ.

«Это первый аппарат МРТ, 
установленный в детской боль-
нице. Услуга, предоставляемая 
детям, имеет свою специфику 
и должна учитывать сложность 
обследования детей до 5 лет. Ведь 
ребенок должен лежать непод-
вижно. Поэтому для маленьких 
жителей региона обследование 
на МРТ будет осуществляться с 
помощью анестезии», – пояснила 
Гульжан Ермекбаева.

Новый аппарат «Eshelon Smart» 
способен принимать пациентов 
весом до 200 кг. Для работы на 
новом оборудовании приглаше-
ны два специалиста из Астаны: 
радиолог Нурперзент Санатбеку-
лы и лаборант Динара Шамиева.  

«Столичные врачи будут про-
водить исследования на высо-
котехнологичном оборудова-
нии, что существенно улучшит 
качество диагностики по ряду 
патологий у детей. С помощью 
современного аппарата МРТ 
можно уменьшить инвазивные 
методы исследований. У аппа-
рата есть своя программа, с по-
мощью которой можно провести 
обследование всех внутренних 
органов. На аппарате МРТ диа-
гностика проводится в течение 
30-40 минут. Есть возможность 

принимать 6-8 детей в день. 
Но в дальнейшем количество 
приемов может увеличиться по 
мере необходимости», – отметил 
врач-радиолог областной много-
профильной детской больницы 
Нурперзент Санатбекулы.

Кроме этого, на базе област-
ной многопрофильной детской 
больницы работает клинико-
диагностическая лаборатория, 
где проводятся различные виды 
исследований, которые влияют 
на правильную диагностику, вы-
бор метода лечения, определение 
прогноза заболевания. 

В настоящее время, по мнению 
экспертов ВОЗ, лаборатория дает 
врачам до 90 процентов объек-
тивной информации о состоянии 
больного. В связи с этим лабо-
раторная диагностика является 
важнейшей из параклинических 
служб в медицине. Зачастую не-
возможно поставить диагноз, 
не имея на руках результатов 
лабораторных исследований, а 
тем более, это важно для оцен-
ки результатов проводимого 
лечения.

В клинико-диагностической 
лаборатории детской больницы 
ежедневно проводится более 
200 исследований. По словам 
старшего лаборанта отделения 
клинической диагностической 

лаборатории Жанар Булдано-
вой, качество проведенных 
исследований контролируется 
ежедневно. 

«В отделении лаборатории об-
ластной детской больницы у нас 
есть возможность обрабатывать 
экстренные и плановые анализы. 
Для этого достаточно специаль-
ного оборудования. Результаты 
анализов в экстренных случаях 
можно получить в течение по-
лучаса. Каждый анализ имеет 
свои параметры. В день делаем в 
среднем 80 общих анализов кро-
ви, 40 биохимических анализов 
крови и более 90 общих анализов 
мочи. Все результаты иссле-
дования ежедневно включаем 
в специальную медицинскую 
информационную программу. 
По итогам исследования врачи 
продолжают работу по лечению 
пациента», – говорит Жанар 
Булданова. 

Стоит отметить, что лабо-
раторные результаты имеют 
большое значение для оказания 
качественной медицинской 
помощи. От анализа будет за-
висеть правильный диагноз 
пациента и принятие решения 
о дальнейшем лечении. Точные 
результаты исследований – залог 
верно поставленного диагноза и 
эффективного лечения.

БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ 
И СТРОЙКИ БАЛХАША
В Балхаше на 2024 год запланировано 
открыть семь зон отдыха на общую сумму 
1,45 миллиарда тенге. Также уже начата 
реконструкция аэропорта. Об этом сообщил 
аким города Сапар Сатаев.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область, фото из архива ДК 

Круглогодично в Балхаше функционируют 20 гости-
ниц с 393 номерами и 54 зоны отдыха, в которых 

расположено 1412 мест для проживания. В результате 
проведенной инвентаризации на набережной озера 
имеется 120 га свободных земельных участков. В этом 
году они будут предоставлены через аукцион.

«В целях развития туризма в 2023 году была нача-
та реализация проекта «Реконструкция набережной 
зоны» – городской пляж, который будем заканчивать 
в этом году. Завершена разработка ПСД на строитель-
ство водопроводных сетей в поселках Торангалык и 
Шубартубек. Подана заявка в республиканский бюджет 
на финансирование», – сообщил Сапар Сатаев.

В целях организации мер обеспечения безопасности 
отдыхающих в 2023 году в поселке Шубартубек установ-
лено модульное помещение для размещения постов 
полиции и ЧС. В этом году такие помещения планируют 
установить также в п. Торангалык и в бухте Бертыс, с 
установкой системы видеонаблюдения.

В рамках поручения главы государства начата ра-
бота по развитию сферы транспорта Балхашского 
региона.  В 2022 году аэропорт Балхаша был принят в 
коммунальную собственность, планируется провести 
его комплексную реконструкцию рулежной дорожки 
и перрона аэропорта, его здания, а также заплани-
ровано строительство здания службы специального 
транспорта.

«В прошлом году на пляже озера Балхаш в районе 
поселка Ақшағыл впервые был проведен фестиваль 
«БалхашTourfest-2023», который теперь станет тради-
ционным и будет проходить ежегодно. Таким образом, 
развитие МСБ в туристской сфере будет способствовать 
диверсификации экономики региона и позволит уве-
личить турпоток не менее чем в 4 раза к 2025 году», 
– сказал глава города Балхаша. 

Также в 2024 году планируется провести текущий 
ремонт кровли и фасадов 11 домов (на общую сумму 
449 млн тенге) и благоустроить 9 дворовых территорий 
(на сумму 746 млн тенге.) В целях повышения каче-
ства оказания медицинской помощи в прошлом году 
введена в эксплуатацию новая поликлиника на 200 
посещений в рамках ГЧП, в поликлинике размещены 
15 врачебных участков; открыты 5 паллиативных коек 
для онкологических больных на поздней стадии забо-
левания, в 2023 году пролечено 107 пациентов. Также 
в штат поликлиник введены профильные специалисты 
диагностических услуг.

«В рамках национального проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения Межрайонной больницы» 
в 2023 году проведен капитальный ремонт многопро-
фильной больницы на сумму 464 млн тенге за счет 
областного бюджета. В 2024 году планируется строи-
тельство пристройки нового корпуса – на сумму 1645 
млн тенге за счет областного бюджета, в настоящее 
время проект проходит государственную экспертизу. 
В целях решения вопроса дефицита врачебных кадров 
в апреле этого года начнется восстановление пустую-
щего трехэтажного здания на территории больничного 
городка», – сказал Сапар Сатаев.

Также глава города Балхаша отметил, что основными 
приоритетами расходов бюджета на 2024 год опреде-
лены: дальнейшее развитие системы социальной под-
держки; повышение уровня эффективной занятости; 
повышение доступности жилья, особенно для много-
детных, малообеспеченных семей и других социально 
уязвимых слоев населения; развитие жизнеобеспечи-
вающей инфраструктуры. 

«В бюджет города на 2024 год предусмотрены все 
первоочередные расходы. В этом году объем инвести-
ций составит 69 миллиардов тенге с ростом на 0,5% 
к уровню прошлого года», – заключил Сапар Сатаев.

МРТ ДЛЯ МАЛЫШЕЙ
ДЕНСАУЛЫҚ

Медицинскую службу областной многопрофильной 
детской больницы усилили новым аппаратом 
магнитно-резонансной томографии, всем известной 
как МРТ. 

ПРОГНОЗ ПОЗИТИВНЫЙ – 
СПАСИБО ВЛАГОЗАРЯДКЕ

О хорошем урожае 2024 года аграрии одного из основных зерносеющих регионов страны – Костанайской области – 
заговорили после бурных осенних осадков. Еще в декабре сельхозпроизводители региона отмечали хорошую 
влагозарядку. Запас влаги пришел в норму после сильных засух последних лет. Сельхозпроизводители говорят, 
что есть предпосылки получить хороший урожай.
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Алевтина ДОНСКИХ, Алматы – Сочи – Алматы, 
фото автора и организаторов ВФМ

Завершившийся ВФМ – это триумф 
компетенций и амбиций, задавший 

мощный импульс к созидательным дей-
ствиям более чем 20 тысячам участников 
из 188 стран (не считая страну-организа-
тора). Казахстан представляли порядка 
200 молодых людей из разных сфер на-
уки, экономики, политики, образования, 
культуры. Стране есть, кем гордиться – 
казахстанцы показали высокий уровень 
компетенций в своих сферах, выступая 
или принимая участие в различных 
мероприятиях на площадках форума.

АЛИНА ЕДЕТ В МАГАТЭ
Подлинной звездой ВФМ стала сту-

дентка МИФИ, стипендиантка програм-
мы МАГАТЭ им. Марии Склодовской-Кю-
ри Алина Бегимова, которая обучается в 
Обнинске. Она была спикером круглого 
стола «Окно в большой мир: российское 
образование в области энергетики» и 
наряду с другими иностранными студен-
тами из Индии, Узбекистана, Боснии и 
Герцеговины, обучающимися в России, 
приняла участие в диалоге о причинах 
выбора технической специальности, в 
частности специализации в атомной 
энергетике.

«Атомная отрасль способна поднять 
мою страну на новую ступень развития 
энергетики. Для Казахстана это может 
стать началом новой эпохи. И не было 
бы этого без людей, которые горят 
идеей масштабного прогресса, и той 
профессиональной подготовки, которую 
может предоставить любой опорный вуз 
Росатома», – считает она. 

По завершении фестивального дня 
девушка улетела по приглашению 
МАГАТЭ в Вену на организованную 
встречу с женщинами, выбравшими 
профессии атомщиков. По возвращении 
из МАГАТЭ она пообещала поделиться 
своими впечатлениями. Мы записали 
интервью с Алиной, а также еще с тремя 
участниками ВФМ, которое вскоре будет 
опубликовано.

Важно отметить, что Россия, являясь 
одной из ведущих стран мира в атомной 
энергетике, придает огромное значение 
кадровому потенциалу страны в этой 
сфере. В этих целях был создан Консор-
циум опорных вузов Госкорпорации «Ро-
сатом». Это сообщество высших учебных 
заведений, цель которых – координация 
деятельности в интересах атомной от-
расли в сфере высшего, послевузовского 
и дополнительного профессионального 
образования. В состав Консорциума 
входят 20 профильных вузов. В них по 
грантам могут обучаться студенты из 
Казахстана.  

Сегодня наша страна рассматривает 
вопрос строительства собственной АЭС. 
Вопрос для республики дискуссионный 
сам по себе в силу его исторического 
трагического контекста, связанного с 
Семипалатинским полигоном. К тому 
же – нет определенности в выборе ди-
зайна, технологии возможной будущей 
АЭС. Есть претенденты, но для выбора 
нужно доскональное изучение вопроса. 
И в этом контексте стоит внимательно 
присмотреться к опыту ядерных держав 
– и позитивному, и негативному. 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА СУДЬБЫ МИРА 
Первой из по-настоящему взрослых 

тем форума стал посыл «Ответствен-
ность за судьбы мира». Он объединил 
стартовые треки просветительского 
марафона «Знание. Первые». В числе 
спикеров были министр здравоохране-
ния РФ Михаил Мурашко, заместитель 
председателя Госдумы Ирина Яровая, 
генеральный директор Госкорпорации 
«Росатом» Алексей Лихачев. А на по-
вестке дня – современные риски. 

Вода, полезные ископаемые, энергети-
ка – то, что уже сегодня грозит истоще-
нием запасов и закладывает в повестку 
дня завтрашнего потенциальные риски. 
Поэтому нужны комплексные, взаи-
моувязанные решения этих вопросов. 
Эксперты сходятся в мнении, что клю-
чом к их решению является энергетика 
нового поколения. Во многом от выбора 
ее направления будет зависеть вектор 
развития глобальной экономики. По-
этому лекция Алексея Лихачева о том, 
как современные атомные технологии 
определяют динамичное развитие рос-
сийской экономики, вызвала большой 
интерес молодой аудитории. 

Для многих из них жизненно важным 
было понимать, когда человечество 
совершит долгожданный переход к зе-
леной энергетике и сможет совершать 
эквивалентный обмен с природой, 
компенсируя и возобновляя ее ресурсы. 
Глава госкорпорации видит решение в 
развитии атомной энергетики, которая 

ВФМ

Триумф компетенций 
и амбиций

А мы в ближайших номерах расскажем о казахстанских участниках ВФМ и об 
арктических экспедициях, попасть в которые может любой заинтересованный 
казахстанец. Например, студентка 4-го курса Ташкентского филиала НИЯУ 
МИФИ Шахзода Хайрулла кизи Ёкубова скоро отправится в эту экспедицию, 
став победителем отбора. Что для этого надо и как проходят арктические 
экспедиции – читайте скоро в ДК и на нашем сайте DKNews.

развивается в России с начала 50-х годов.
«Сегодня на долю атомной энергети-

ки в России приходится 20% от общей 
вырабатываемой энергии, и президент 
ставит задачу довести эту цифру до 25%. 
Это непростая задача: мы должны по-
строить около 42 энергоблоков, пойти 
в глубь страны: в Сибирь, на Дальний 
Восток. Но мы готовы к этому вызову. Уже 
в ближайшем будущем, как минимум, 7 
регионов России станут счастливыми об-
ладателями атомной энергии», – сказал 
Алексей Лихачев.

Он привел данные и по другим стра-
нам, где придерживаются таких же под-
ходов и стремятся развивать атомную 
отрасль, осваивая все более высокие 
уровни безопасности и следуя самым 
высоким экологическим требованиям. 

«Продолжая удерживать лидерство в 
области атомной энергетики, мы всег-
да щедро делились компетенциями с 
соседями: сегодня в мире насчитыва-
ется 25 экспортных проектов новых 
атомных электростанций, и 22 из них 
– наши. Мы помогаем создать ядерную 
инфраструктуру, обучаем специалистов 
из других стран. Атомные станции под 
нашим руководством строятся в Турции, 
Бангладеш, Египте, Индии, КНР. Россия – 
один из главных модераторов атомной 
энергетики на планете! – подчеркнул 
глава Росатома. – Одна из наших главных 
задач – создать в энергетике атомный 
ландшафт четвертого поколения, суть 
которого – достижение природного 
уровня безопасности, когда в случае 
разрушения реактора реакция не будет 
разгоняться, а будет затухать. И второе 
условие – замкнутый топливный цикл, 
чтобы свести к нулю отходы ядерного 
топлива. 

Мы отстраиваем большие сложные 
технологические процессы, когда отра-
ботавшее топливо становится сырьем. В 
основе этого подхода – принципиально 
иное отношение к ресурсам. Уже сейчас 
добытого урана нам хватит на 2 тысячи 
лет! Мы хотим совершать эквивалент-
ный обмен с природой. В этом году мы 
запускаем в городе Северске Томской 
области первый модуль новой станции 
с двухкомпонентной энергетикой – она 
будет рассчитана на 300 мегаватт. Только 
в России эта технология реализуется на 
Земле».

Тема безопасности и экологичности 
атомной отрасли звучала на многих дис-
куссионных площадках, в разных фор-
матах. Так, тему продолжил директор 
Блока по развитию и международному 
бизнесу Росатома Кирилл Комаров. Он 
напомнил, что в 2010-х доля госкорпо-
рации на мировом рынке экспорта АЭС 
была не выше 10%, а теперь достигла 
почти 88%. Спикер подчеркнул, что из 25 
проектов экспорта атомных технологий 
в мире 22 сегодня реализует Росатом.

«Нам удалось совместить в своей 
корпоративной культуре, казалось бы, 
несовместимые вещи. С одной стороны, 
нашим фундаментом стал опыт пред-
шествующих поколений, накопленные 

знания и традиции, – добавил спикер. 
– С другой стороны, мы привнесли 
предпринимательский дух, азарт, по-
казали молодым сотрудникам, которые 
приходят в атомную отрасль, что такое 
международные проекты, и дали им ре-
ализовывать свои таланты в глобальном 
масштабе».

Один из таких современных проектов 
реализуется в Турции. На АЭС «Акую», 
где мне удалось побывать и многое 
увидеть своими глазами, рассказали 
и показали, как атомщики относятся 
к местным природным реликвиям. О 
таких проектах напомнил в своем вы-
ступлении на одной из сессий ВФМ гене-
ральный директор компании «Русатом 
– Международная Сеть» Вадим Титов.  

«Росатом развивает IV поколение 
атомной энергетики, которое будет 
работать на замкнутом топливном 
цикле, – подчеркнул он. – Эта техноло-
гия позволит использовать продукты 
переработки отработавшего ядерного 
топлива в новом энергетическом ци-
кле. Мы сегодня являемся оператором 
по обращению с отходами первого и 
второго класса, занимаемся работой по 
снижению негативного наследия».

Он также рассказал, что один из во-
просов, который был поставлен перед 
компанией, при запуске проекта в Тур-
ции, касался проблемы сохранения двух 
уникальных видов черепах – зеленой 
морской и головастой морской, которые 
находились под угрозой исчезновения. 
«И мы реализовали масштабную про-
грамму по их сохранению», – не без 
гордости сообщил Вадим Титов. 

«Борьба с изменением климата и 
снижение негативного воздействия на 
окружающую среду невозможны без 
двух ключевых факторов – развития 
технологий и поддержки культуры со-
трудничества. Развивая проекты по со-
оружению АЭС в разных уголках мира, 
Росатом помогает включить чистый ис-
точник энергии в национальный энерго-
баланс наших стран-партнеров, а также 
совместно с местными сообществами 
реализует различные социальные и 
экологические проекты», – заключил 
спикер.

На ВФМ также было объявлено о за-
пуске международного экологического 
клуба «Экосистема». Его задача – орга-
низация обмена опытом между эколиде-
рами разных стран, проведение образо-
вательных и конференц-мероприятий, 
тиражирование лучших практик.

МИР РАВНЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ. 
ФОРМУЛЫ ШОС И БРИКС

Панельная дискуссия «Агора. Меж-
культурный диалог стран – участниц 
ШОС» в день «Мира равных возможно-
стей» на ВФМ также собрала большую 
аудиторию. Участники обсуждали темы 
взаимоуважения и умения вести диа-
лог, развития общих проектов и роль, 
которую в организации уже сегодня 
играет молодежь и какую будет играть 
в будущем.  

Напомним, ШОС была основана в 
2001 году лидерами Китая, России, Ка-
захстана, Таджикистана, Кыргызстана и 
Узбекистана. Позже к содружеству при-
соединились Индия, Пакистан и Иран. 
В 2022 году было объявлено о начале 
процедуры по предоставлению полно-
правного членства Белоруссии, которая 
при этом остается все еще в статусе на-
блюдателя в организации.

При организации действует и играет 
большую роль в налаживании мостов 
Молодежный совет ШОС. Его учредите-
лями стали национальные молодежные 
организации стран-членов. Среди глав-
ных направлений работы с молодежью 
– в том числе – распространение ин-
формации об организации, содействие 
молодежному предпринимательству, 
развитие электронной экономики, дис-
танционного обучения, подготовка спе-
циалистов по различным направлениям, 
представляющим взаимный интерес.  

Как подчеркнул заместитель Генераль-
ного секретаря ШОС Григорий Логвинов, 
работа с молодежью является одним 
из приоритетных направлений работы 
ШОС, а Молодежный совет стал главной 
платформой для реализации различных 
идей и начинаний. 

«ШОС – организация уникальная, 
которая в самом начале деятельности 
заявила о новых реалиях и принципах 
сотрудничества. Это принцип – слышать 
каждого и всех», – отметил исполни-
тельный секретарь делового совета ШОС 
Сергей Канавский. – Особое внимание в 
рамках организации уделяется деловому 
сотрудничеству и предпринимательству, 
особенно женскому и молодежному. 
Но для того, чтобы развивать деловое 
партнерство, нужно учитывать менталь-
ность. Именно поэтому деловой совет 
уделяет внимание поддержке культур-
ных программ, это позволяет понять, как 
правильно, к примеру, вести переговоры 
и учитывать интересы партнеров в биз-
нес-процессе». 

По словам заместителя генерального 
секретаря Всекитайской Федерации 
Молодежи Лю Кай, разные цивилизации, 
появляясь и развиваясь, на протяжении 
столетий способствовали формирова-
нию разнообразия, это – неотъемлемая 
часть жизни человечества. 

«Но согласно статистике ООН около 
трети всех конфликтов в мире имеют 
культурные корни. Так что налажива-
ние мостов необходимо, нужен обмен, 
личные встречи. Работа ШОС строится 
на диалоге с момента ее основания. Это 
доверие и развитие сотрудничества. Эта 
«семья» уже привлекла и новые страны, 
которые присоединились и решили идти 
в будущее вместе», – отметила Лю Кай.      

А председатель Молодежного энерге-
тического агентства БРИКС Александр 
Кормишин рассказал на ВФМ о си-
стемном взаимодействии молодежных 
лидеров, которое приносит реальные 
результаты, обеспечивает развитие и 
тиражирование успешных практик мо-
лодежи и продвижение совместного ви-
дения на международной арене. В свою 
очередь научный сотрудник Института 
цифровой экономики и искусственных 
систем Зонгсу Си поделился опытом и 
прогнозами по развитию перспективно-
го направления применения цифровых 
решений в этой сфере, которые могут 
обеспечить решение глобальных эко-
логических проблем. 

Об этом же говорил на одной из сес-
сией председатель Молодежного энер-
гетического агентства БРИКС Александр 

Кормишин. Он рассказал о системном 
взаимодействии молодежных лидеров, 
которое приносит реальные результаты, 
обеспечивает развитие и тиражиро-
вание успешных практик молодежи и 
продвижение совместного видения на 
международной арене. В свою очередь 
научный сотрудник Института цифро-
вой экономики и искусственных систем 
Зонгсу Си поделился опытом и про-
гнозами по развитию перспективного 
направления применения цифровых 
решений в этой сфере, которые могут 
обеспечить решение глобальных эко-
логических проблем. 

НЕДООЦЕНИЛИ, ИЛИ ПОЧЕМУ ИИ 
УЖЕ СМЕЕТСЯ НАД ЛЮДЬМИ

Ну и конечно, сквозной темой или 
даже героем, участником, звездой фо-
рума стал Искусственный интеллект. 
Он присутствовал во всем: в структуре 
организации фестиваля, в секторах 
развлечения, в работе СМИ и, конечно, 
обсуждался на сессиях.

«Мы сильно недооценивали искус-
ственный интеллект», – честно признал 
на ВФМ Герман Греф, глава ПАО «Сбер-
банк». Он выступил с лекцией о техноло-
гиях ИИ на просветительском марафоне 
«Знание. Первые».  По его мнению, 2023 
год стал прорывным для генеративного 
искусственного интеллекта.

«Когда-то мы говорили, что два ка-
чества всегда останутся за человеком 
– креативность и эмерджентность. То 
есть, способность создавать нечто новое 
на основе имеющейся информации. 
Считалось, что ИИ никогда не сможет 
сам создавать новое. Но прошлый год 
показал, что это не так. Сегодня ис-
кусственный интеллект в полной мере 
обладает этими функциями, а значит, все 
мы сильно недооценили эту технологию. 
Сегодня генеративный ИИ обрабатыва-
ет миллиарды параметров, понимает 
все эмоциональные нюансы языка и 
способен к самообучению», – отметил 
Герман Греф.

Он упомянул, что совсем недавно раз-
работка Сбера GigaChat официально сдал 
экзамен на… врача, причем получил все 
специальности одновременно. 

«Уже через три года генеративный ИИ 
будет обыденной частью нашей повсед-
невной жизни. А следующим этапом его 
развития станет интерактивный искус-
ственный интеллект, который способен 
сам разделить большую комплексную 
задачу на несколько простых и сам 
организовать их выполнение», – спрог-
нозировал глава Сбербанка.

Молодежь интересовали не только 
возможности ИИ, но и риски, которые он 
таит. Отвечая на вопрос о том, не пора ли 
создать лабораторию по защите данных 
от самого искусственного интеллекта, 
господин Греф сообщил: «У нас есть ла-
боратория кибербезопасности и так на-
зываемая Red Team – такие узаконенные 
хакеры, которые занимаются только тем, 
что пытаются ломать наши продукты, 
чтобы найти их уязвимые места. И есть 
команда, которая разрабатывает меры 
защиты». 

Банкир также дал рекомендации по 
чтению. Все – с намеком на подспудное 
состязание человеческого разума с ИИ 
и в целях саморазвития: «Семь навыков 
высокоэффективных людей» Стивена 
Кови и «Прыгни выше головы! Что при-
вело тебя сюда, не приведет тебя туда» 
Маршалла Голдсмита про когнитивные 
искажения, которые нам мешают раз-
виваться.

Стоит прислушаться! Ну а страна – ор-
ганизатор ВФМ делает ставку не только 
на ИИ, но и на повышение коллективного 
интеллекта общества: по завершении 
ВФМ Российское общество «Знание» 
продолжает просветительскую линию 
Всемирного фестиваля молодежи в рам-
ках региональной программы, которая 
охватит все федеральные округи страны.

В числе других потрясающе инте-
ресных событий ВФМ стали Открытый 
диалог с Эмиром Кустурицей, очень 
трогательная встреча с Романом Ко-
стомаровым, концерт-караоке «Поем 
Вместе», шоу нашего ди-джея Иманбека, 
фестиваль восточных единоборств.
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ВЫСТАВКА

Вадим КРАВЦОВ, фото автора 

Обширная фестивальная программа 
представлена в семи городах Казах-

стана: Алматы, Астане, Атырау, Караганде, 
Павлодаре, Усть-Каменогорске и Шымкенте. 
Она включает разнообразные конкурсы, 
кинопоказы, выставки, концерты, конфе-
ренции, встречи с деятелями культуры. 

ВСЯ ПАЛИТРА 
ФРАНКОФОННОЙ СЕМЬИ

«Франкофонная семья велика. Француз-
ский язык – пятый язык в мире и является 
официальным в 29 странах. Они объеди-
нились в большое сообщество – «Между-
народную организацию франкоязычных 
стран». Ее членами являются 54 государ-
ства… Франкофония связывает страны, в 
которых представлено культурное раз-
нообразие. Таким образом, наш фестиваль 
является платформой для межкультурного 
диалога. Он позволит облегчить обмен 
между различными франкофонными 
странами в духе диалога с казахстанской 
публикой», – сказал Дидье Канесс, посол 
Франции в РК.

Программу фестиваля открыла неделя 
франкофонного кино с показом 10 зна-
чительных игровых и документальных 

фильмов. В их числе французская драма 
Жюстин Трие «Анатомия падения», на 
Каннском кинофестивале 2023 года лента 
получила главный приз – «Золотую пальмо-
вую ветвь». Исполнительница главной роли 
Сандра Хюллер удостоилась французской 
премии «Сезар» и премии Европейской 
киноакадемии. 

Уже в текущем году фильм «Анатомия 
падения» получил приз Американской 
киноакадемии «Оскар» в номинации «Луч-
ший оригинальный сценарий». Канадская 
социальная драма Онура Карамана «Я 
дышу» посвящена острой теме эмиграции 
и вживания в новую культурную среду. 

Наряду с драмами и остросоциальными 
фильмами были показаны ленты развле-
кательного плана: бельгийская комедия 
Вероники Джадин «Работник месяца», 
анимационные ленты «Фараон, Дикарь и 
принцесса», «Дуния и принцесса Алеппо». 
Румынские документальные фильмы по-
знакомили с историей и дикой природой 
страны. В формате специального показа в 
Алматы будет представлен снятый в Кыр-
гызстане документальный фильм «В седле» 
Эшли Парсонс и Квентина Боема. Эта лента 
в 2023 году получила приз на Междуна-
родном фестивале «Autrans – Горы, кино 
и культура».  

ON CHANTE EN FRANÇAIS?
В Астане, Караганде Шымкенте и Алматы 

ожидаются концерты молодой джазовой 
певицы Габи Артманн и ее группы, а также 
выступления музыканта Фредерика Жуан-
не. Вниманию публики он предложит ори-
гинальный микс французской и казахской 
традиционной музыки. Организаторы фе-
стиваля отметили и негативные тенденции. 

«За последние годы количество изучаю-
щих французский язык в Казахстане зна-
чительно уменьшилось ввиду сокращения 
часов его преподавания в школах. Всего 
11 000 учащихся (это меньше 1% учащихся 
страны) изучают сегодня французский язык. 
Тем не менее в ноябре 2023 года было 
подписано межправительственное согла-
шение с целью развития преподавания 
французского языка в казахстанских шко-
лах», – написано в пресс-релизе фестиваля. 

ЖЮЛЬЕН ДАССЕН И ОРКЕСТР 
ЭЙФЕЛЕВОЙ БАШНИ

Поднятию интереса к французскому 
языку будут способствовать фестивальные 

лингвистические конкурсы, различные 
культурно-образовательные мероприятия 
и, конечно, традиционный Конкурс фран-
кофонной песни. Жюри финала конкурса, 
который пройдет 6 апреля в Астане, воз-
главит певец Жюльен Дассен, известный 
исполнением песен из репертуара его отца, 
легендарного Джо Дассена. Главный приз 
Конкурса франкофонной песни предоста-
вила авиакомпания Air Astana. 

«Во внимание будут браться все фак-
торы. Мои главные критерии при выборе 
победителя – голос, эмоции, которые 
передает исполнитель, и конечно, душа. 
Все это вместе определит победителя», – 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Выставка знакомит с твор-
ческими исканиями двух 

опытных архитекторов, вне их 
основной специальности. Алмас 
Ордабаев и Алексей Абилов по-
мимо занятий архитектурой на 
протяжении многих лет серьез-
ное внимание уделяли живописи 
и графике. 

Патриарх казахстанского зод-
чества Алмас Ордабаев с 1962 
года работал в ведущих про-
ектных организациях Алма-Аты 
и реставрационных мастерских 
Министерства культуры КазССР. 
Был автором и соавтором мно-
гих значительных объектов.  
Среди его работ в Алматы жилой 
район «Самал», Дом ученых, 
благоустройство площади Ре-
спублики. 

Участвовал в реставраци-
онных работах на комплексе 
мавзолея Ходжа Ахмеда Яссауи 
и алматинского Вознесенско-
го собора. Автор нескольких 
монографий и десятков статей 
по вопросам теории, истории 
и реставрации архитектуры, 
культурологии. Участвовал в 
создании художественных и 
документальных фильмов, был 
консультантом и декоратором 
блокбастера «Кочевник». Зани-
мался педагогической деятель-
ностью в вузах Алматы.

Одним из самых удачных 
своих воплощенных проектов 
Алмас Ордабаев считает не-
большой жилой дом-вставку для 
творческой элиты в Алматы на 
углу Кунаева и Богенбай батыра. 
Там жили Олжас Сулейменов, 
Бибигуль Тулегенова, Нургиса 
Тлендиев. «Лучший жилой дом 
Алматы. Сейчас он, конечно, 
изуродован», – считает Алмас 
Ордабаев.

Алексей Абилов работает как 
теоретик архитектуры и педагог. 
Преподавательской деятельно-
стью занимается с 1970 г. Ныне – 
профессор КазНТУ им. Сатпаева. 

Мгновения 
вне архитектуры 
Нечасто в южной столице проходят выставки архитекторов, а алматинцы, впрочем, 
как и другие казахстанцы, затрудняются назвать имена зодчих, авторов даже 
знаковых построек в их родных городах. В Almaty Gallery развернута выставка 
Алмаса Ордабаева и Алексея Абилова «Отзвуки мгновений». Оба автора – члены 
Союза архитекторов РК, оба обладают званием «Почетный архитектор РК».

архитектурными фантазиями и 
абстрактными композициями.

«Сколько себя помню, рисую, 
– говорит Алмас Ордабаев. – 
Это моя первая персональная 
выставка. То, что осталось от 
подаренных, раздаренных …  И 
то, что я привел в порядок. 

Время стремительно идет впе-
ред, надо подвести некий итог. 
Здесь много разного, напаханно-
го за 60 с лишним лет. Это где-то 
отдых, где-то упражнение, некие 
попытки следить за искусством 
всей второй половины ХХ века. 
Архитектура и арт у меня шли 
параллельно, но профессией 
всегда была архитектура. 

Во времена СССР мы стояли 
в стойле, работали в проектных 
институтах. Днем стойло наше, а 
ночь, вечер – вот это. Увлечение 
живописью и рисунком помога-
ло в проектировании. С одной 
стороны, отдых, с другой – по-
иски новых изобразительных 
выразительных средств.

Тогда, в докомпьютерную 
эпоху, все мы рисовали вручную, 

графика была основой проек-
тирования. Чтобы чувствовать 
стилистику архитектуры, нужно 
было следить за стилистикой 
изобразительного ряда. Но этим 
занимались немногие, лучшие. 

Начиная с 1980-х годов, ар-
хитекторы перестали рисовать. 
Рисовали единицы, а сейчас во-
обще… тяжело. Следствие того, 
что архитекторы перестали ри-
совать –они перестали чувство-
вать форму. И это отражается на 
качестве архитектуры. Она стала 
более стандартизированной. 
Некоторые исследователи даже 
придерживаются крайних взгля-
дов: распростившись со своей 
духовной основой, архитектура 
умерла. И в этом что-то есть. 

Это мировая тенденция, так 
и с казахстанской архитекту-
рой… тяжелый случай… Ярких 
молодых не видно, а среднего 
возраста есть – три-четыре, 
максимум пять способных ар-
хитекторов, не позволяющих 
делать абсолютную лажу. Уже за 
это спасибо».

Алмас ОРДАБАЕВ у своего автопортрета, 2023 г.

Алмас ОРДАБАЕВ, «Илимхан-апа», 
2015 г.

Алмас ОРДАБАЕВ, 
«Композиция №11», 2001 г.

Алексей АБИЛОВ, «Серенада 
Яблочной долины», 2022 г.

«Думаю, что вам будет ин-
тересно не только увидеть эти 
картины, но и понять, что архи-
текторы – это люди искусства», – 
приглашает на выставку Алексей 
Абилов. Усиливая эффект, читает 
свои стихотворные строки: «Бы-
вают дни и вечера, когда к моль-
берту тянется рука \ Когда вокруг 
всё смотрится иначе, совсем не 
так, как смотрится всегда…» 

Куратором выставки высту-
пила искусствовед Баян Бар-
манкулова: «Какой архитектор 
не испытывает желания иногда 
забыть на время о мире упоря-
доченных линий, контурах, объ-
емах и на несколько мгновений 
окунуться в хаос ландшафта?

... Владеющему кистью трудно 
лишить себя удовольствия за-
печатлеть динамику природной 

жизни на плоскости, на которой 
все навсегда замрет, но и оста-
нется живым».

Выставка «Отзвуки мгнове-
ний» состоит из десятков про-
изведений живописи и графики 
небольшого формата, созданных 
«для души» в различных техни-
ках. Реалистичные портреты, 
натюрморты, природные и го-
родские пейзажи соседствуют с 

Весна с французским 
ароматом 
Традиционно проходящий в Казахстане мультидисциплинарный 
фестиваль французского языка и франкофонных культур 
«Франкофонная весна» демонстрирует завидное постоянство. 
Он проходит уже в 14-й раз и продлится до конца апреля. 
Фестиваль подготовили посольства Армении, Бельгии, 
Канады, Марокко, Румынии, Туниса, Франции и Швейцарии 
в РК в сотрудничестве с Французскими альянсами и другими 
казахстанскими франкофонными организациями.

отметил впервые приехавший в Казахстан 
Жюльен Дассен. 

Вне рамок «Франкофонной весны» в 
Астане и Алматы он выступит с новой кон-
цертной программой «Легендарные песни 
Джо Дассена» в сопровождении «Оркестра 
Эйфелевой башни». Часть оркестрантов 
выступала еще с Джо Дассеном и другими 
звездами, включая Шарля Азнавура. 

ЖДИТЕ СЮРПРИЗОВ 
На пресс-конференции в Алматы Жюльен 

Дассен рассказал, что зрителей ждет ряд 
сюрпризов. На казахстанских концертах 
он впервые исполнит хит своего отца Les 
yeux d’Emilie \«Глаза Эмили». Пообещал 
совершенно необычный номер, намекнув 
на его связь с казахстанской культурой. 

Жюльен Дассен сказал, что, как и отец, в 
стране гастролей нередко выступает дуэтом 
с местным артистом. В Казахстане партнер 
по дуэту пока не определен. Жюльен Дассен 
не удержался от комплиментов в адрес 
местных женщин: «Между парижанками и 
алматинками я отдаю предпочтение алма-
тинкам. Парижанки не такие эмпатичные. А 
если без шуток, то я обожаю всех женщин. 
Красивые женщины есть везде!»

А «Франкофонная весна» завершится 
21 апреля в Алматы открытием монумен-
тальной интерактивной фрески Mindsco, 
которая оживет в виртуальной реальности. 
Этот проект – творческая коллаборация 
французского художника с его 12 колле-
гами из Казахстана и Центральной Азии.

Жюльен ДАССЕН
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